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La ciudad vive momentos de penumbra. En tres meses hay más de mil víctimas de asesinato o desaparición. La 
gente opta por enúerrarse justo cuando el sol desaparece. El día es para los civiles, la noche para los criminales 

Una bandera blanca ondea en las alturas, en una ciudad cuyos habitantes viven con el temor a enfrentamientos. drones armados y a ser asesinados o desaparecidos. 

PERIODISMO DE INVESTlGACION 
y DATOS 

SILBERMEZA 
-lzaciO/l @elllltiversal.com.mx 

Sinaloa.- Culiacán. el centro de 
operaciones del Cártel de Sinaloa, 
vive momentos de penumbra La 
lucha de sus dos facciones más po
derosasha trastornado al estado, pe
ro esta capital es la que más padece. 
Desde e l 9 de septiembre, fecha en 
que comenzó de lleno la batalla, su
man más de sao homicidios. de 
acuerdo con el gobierno local, y más 

de sao desaparecidos, según colec
tivos de búsqueda 

El golpe económico también ha 
sido importante. Los empresarios 
calculan un descalabro de miles de 
millones de pesos. La cifra exacta no 
se conoce. 

Óscar Loza, activista, afirma: 
"Nunca se había prolongado una 
crisis tantos días ... Nos está dañan
do emocional y sicológicamente". 

EXMIEMBRO DE LA CIA, A 
EMBAJADA DE EU EN MÉXICO 

I MUNDO I A14 

Borrego renlUlcia, 
tras escándalo por 
boda en el MlUlal 
Deja cargo en Semarnat; 
la excanciller Alicia 
Bárcena se deslinda, 
aunque acudió al evento 

ALELIIÍ SALGADO 
Y ALBERTO MORALES 
-/zacioll@elllltiversal.com.mx 

Martín Borrego presentó su renun
cia como coordinador de Contacto 
con la Ciudadanía de la Sernamat, 
tras el escándalo por realizar su bo
da en el Museo Nacional de Arte. pa-

ra lo cual usó un correo oficial con 
el que hizo la solicitud cuando fue 
jefe de oficina de la Cancillería 

Afinnó que el evento se pagó con 
recursos personales, sin dolo, y 
aceptó que fue inapropiado. Aunque 
acudió a la boda. la excanciller Alicia 
Bárcena se deslindó. al asegurar que 
no lo autorizó ni fue informada yque 
no hubo dinero público. 

La presidenta Claudia Shein
baum precisó que los espacios pú
blicos no deben usarse para eventos 
privados y llamó a los servidores a 
comportarse adecuadamente. 

I NACIÓN I A6 

Martin Borrego y su esposo Ionut Valcu, en el Museo Nacional de Arte. 

Desde que empezó la disputa na
da ha sido igual. Las calles se vacian 
a partir de las 7 de la noche, los even
tos masivos se cancelaron, la feria 
ganadera y el palenque bajaron las 
cortinas, las escuelas regresaron a la 
virtualidad cada que se reportan ba
laceras y WhatsApp se ha convertido 
en una de las principales fuentes de 
información y desinformación. 
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PREVÉN MÁS VIOLENCIA 
EN TERRITORIO MEXICANO 

I MUNDO I A14 

• METRÓPOLI 

I REUNiÓN DE SEGURIDAD 

SHEINBAUM: NO VALEN 
POLITIQUERíAS EN 
COMBATE AL CRIMEN 
Acapulco.- La presidenta Clau
dia Sheinbaum exhortó a los go
bernadores a encabezar todos los 
días los gabinetes de seguridad 
de sus entidades y pidió a los 
mandatarios del norte estar pre
parados ante posibles deportacio· 
nes masivas de migrantes. I A4 1 

LA 4T YA TI~N 
SH~OtDNIA 
En Tultltlán. Edomex, las colonias 
Fimesa I y lomas del Parque 2 
ahora se llaman La Cuarta 
Transformación. 
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Entrampa caso 
Alcalde sucesión 
en FGJ de CDMX 
OMARDÍAZ 
-lIlecropo/i@e/Wliversa/.CO//l./IlX 

La elección de la tema de aspirantes a la titularidad 
de la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de 
México (FGJ) se estancó y quedó suspendida hasta 
nuevo aviso, debido a que los integrantes del Consejo 
Judicial Ciudadano no lograron la mayoría califica
da (7 de 10 votos) para definir los nombres. 

En las tres primeras rondas. en las que se votó para 
elegir a la mujer aspirante, ni Bertba María Alcalde 
Luján ni Anaid Valero Manzano lograron los sufra
gios requeridos. En la última. ya con una tema que 
las incluía junto a Ulrich Richter Morales, los mis
mos cuatro comisionados que no iban con Alcalde 
Luján en lo individual votaron en contra de la pla
nilla. El Consejo se declaró en sesión permanente. 
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z Cien años de soledad 
S8 eri e en stre 



SALVADOR DE 
PASTORELAS
El dramaturgo y 
poeta mexicano 
Miguel Sabido será 
homenajeado por 
su defensa de estas 
piezas teatrales. / 25

SU ZURDA  
VALE ORO
Los Yankees ficharon 
a Max Fried por ocho 
años y 218 millones 
de dólares, el mayor 
contrato en la MLB 
para un pitcher zurdo.

REVIVEN EN 
CHAMPIONS

LE PONE

CORAZÓN
El director Alex García 
cuenta a Excélsior 
cómo fue adaptar a 
serie Cien años de 
soledad, que hoy 
estrena Netflix (foto).

EXPRESIONES

FUNCIÓN

ADRENALINA

POR IVONNE MELGAR

Con 34 votos en favor, 12 en 
contra y cero abstenciones, 
diputados de Morena y sus 
aliados aprobaron en co-
misiones ajustes al proyecto 
del Presupuesto de Egresos 
2025, para destinar más re-
cursos al rubro educativo.

Con las resignaciones, 
por 38 mil millones de pe-
sos, se le redujeron 13 mil 
millones 476 mil pesos al 
INE y 14 mil 042 millones de 
pesos al Poder Judicial.

También se dejaron en 
mínimos los montos para 
la operación de organismos 
autónomos como la Cofece, 
el IFT y el Inai.

Las modificaciones per-
mitieron asignarle a la SEP 
otros 14 mil 984 millones de 

AFP Y REUTERS

WASHINGTON.– Ronald 
Johnson, nominado por 
Trump como embajador de 
Estados Unidos en México, 
es un militar de carrera que 
sirvió más de 20 en la Agen-
cia Central de Inteligencia.

En el ejército de su país 
fue parte del cuerpo de 

operaciones especiales co-
nocidos como Boinas Ver-
des y tiene una maestría en 
Inteligencia Estratégica; fue 
embajador de EU en El Sal-
vador, en el primer manda-
to de Nayib Bukele.

La designación tiene que 
ser aprobada por el Senado 
estadunidense.

GLOBAL | PÁGINA 23

Veterano de la CIA vendrá 
como embajador de EU

ANUNCIO DE DONALD TRUMP

Brote de bacteria se extendió a otros 2 estados
La Secretaría de Salud federal confirmó 17 decesos de bebés 
por Klebsiella oxytoca en Estado de México, Michoacán y 
Guanajuato; reportan que la situación ya está bajo control. / 19

Asignan más para 
escuelas de artes
El sector Cultura tendrá 3 
mil mdp el próximo año, una 
parte de los cuales será 
destinada al Conservatorio 
Nacional y la Escuela 
Superior de Música; otra 
parte irá al INAH. / 26
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LA FE MOVILIZA A MILLONES
La llegada de peregrinos a la Basílica aumentó, a unas 
horas de los festejos a la Virgen de Guadalupe, que es 
venerada también en Francia, Japón y Brasil. / 17 y 18

PRIMERA | PÁGS. 17 Y 18
DINERO | PÁGINA 6

COMUNIDAD | PÁGINA 21
GLOBAL | PÁGINA 24

EXPRESIONES | PÁG. 26
FUNCIÓN | PÁGS. 3 Y 6

ADRENALINA | PÁGINA 7

AVANZA EL PRESUPUESTO DE EGRESOS 2025

CON REASIGNACIONES por 38 mil millones de pesos 
aprobadas anoche por diputados en comisiones, la SEP 
tendrá 15 mil mdp más; la UNAM y el Poli también ganan

18 mil millones de pesos”, 
agregó Ricardo Monreal. 
Además, la Defensa tendrá 
seis mil 292 millones adi-
cionales y la futura Agencia 
de Transformación Digital y 
Telecomunicaciones inicia-
rá operaciones con tres mil 
millones de pesos. La nue-
va Secretaría de las Mujeres 
recibirá dos mil 94 millones.

PRIMERA | PÁGINA 4

Controversias 
legislativas
La 4T aprovechó su 
mayoría para aprobar 
reformas polémicas.

MÁS RECURSOS

Dependencias que ganaron 
presupuesto para 2025 
(monto total en mdp)

465,872

2,094
158,288

3,010

Secretaría de 
Educación 

Pública.

Secretaría de 
la Defensa 
Nacional.

Secretaría de 
las Mujeres.

Transformación 
Digital.

pesos. “Entre la UNAM, Poli, 
Metropolitana, Colegio de 
México y universidades es-
tatales se reasignan como 

Extorsión, el peor 
flagelo para la IP
Mientras tres de cada diez 
empresas en México han 
sido víctimas de delitos, en 
2023 se cometió al menos 
un homicidio doloso en 
62% de los municipios del 
país. / 4 y 14

Exigen justicia 
por diputado 
asesinado
Autoridades y vecinos de 
Zongolica exigieron que 
la muerte del pevemista 
Benito Aguas no quede 
impune; diputados le 
realizaron un homenaje en 
su sesión de ayer. / 2

DINERO Y PRIMERA

PRIMERA

POR ARTURO PÁRAMO

La presidenta Claudia 
Sheinbaum llamó a los go-
bernadores a no ausen-
tarse de las reuniones del 
gabinete de seguridad en 
sus entidades porque es 
indispensable que asuman 
esa responsabilidad. 

En su mensaje al Con-
sejo Nacional de Seguri-
dad Pública afirmó que lo 
anterior permitirá mejorar 
la coordinación. “Si la au-
toridad que ha sido elegi-
da por el pueblo no atiende 
personalmente el gabine-
te todos los días, es difícil 
coordinar a todas las fuer-
zas”, planteó.

Agregó que donde el 
gobernador está al frente, 
se nota. “Ahí donde no se 
atiende, siempre hay pro-
blemas”, expuso en la reu-
nión, en Acapulco.

Destacó que, juntos, el 
gobierno federal y los esta-
dos lograrán reducir los de-
litos. “Para eso están todas 
las fuerzas federales, para 
apoyarles, ayudar y hacer lo 
propio, pero las y los gober-
nadores deben asumir esa 
responsabilidad”, aseguró.

Afirmó que la estrategia 
para reducir la inseguridad 
llegará a cada rincón del 

“Asuman su 
responsabilidad 
en seguridad”

SHEINBAUM ENCABEZA REUNIÓN CON GOBERNADORES

país, con funcionarios que 
vayan casa por casa, prio-
rizando las zonas de mayor 
incidencia de homicidios y 
de otros delitos de alto im-
pacto. La estrategia ya ini-
ció en Frontera Comalapa 
y San Cristóbal de las Ca-
sas, Tijuana, Acapulco y 
Chilpancingo, el oriente 
del Edomex, León, Celaya 
y Villahermosa.

PRIMERA | PÁGINA 8

Recortan al
INE para darle
a Educación

La 50 Sesión 
Ordinaria del 

Consejo Nacional 
de Seguridad se 
realizó en Aca-

pulco.

Pascal Beltrán del Río 2
Ciro Gómez Leyva 4
Francisco Garfias 6
Leo Zuckermann 11

El alto consumo de combustibles y la generación de basura provocan 
residuos durante la época decembrina, alertan expertos. Primera / 16LA NAVIDAD DAÑA AL PLANETA

PRIMERA
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Denise Maerker
“¿Dónde fue el brote de 
la bacteria? Olvídelo, 
datos reservados” - P. 8

Martin Wolf
“El mundo avizora una 

época de crecimiento 
económico lento” - P. 28-29

Ragnhild Imerslund
“El bacalao noruego, 
un puente culinario 

con México” - P. 16

Asumir seguridad, no delegar, 
exige Claudia a gobernadores

DIEGO SALCEDO, WASHINGTON

 El Servicio de Pesca y Vi-
da Silvestre de EU resolvió la de-
claratoria y abrió una consulta de 
aquí a marzo de 2025. PAGS.  14 Y 15

Declara EU a la monarca 
especie amenazada y abre 
una consulta protocolaria

Crisis insólita desde 1980 
Cambio climático triplicó 
los casos de dengue: OPS
B. VALADEZ Y F. MIRANDA - PAGS. 14 Y 15

Nobel. El poder de la literatura en la entrega de los premios
Los ganadores de los premios Nobel 2024 tomaron la palabra durante el banquete en su honor, que se celebra después de la entrega en Esto-
colmo, algunos para advertir contra la inteligencia artificial, otros para referirse al poder de la literatura o para brindar por hacer “un mundo 
mejor”. La surcoreana Han Kang dijo que leer y escribir se oponen a todos los actos que destruyen la vida. HENRIK MONTGOMERY/EFE  PAG. 33

GUIDO CARELLI/CLARÍN, BUENOS AIRES

 En un mensaje con moti-
vo de su primer año de gobierno, 
el presidente de Argentina, Ja-
vier Milei, declaró el fin de la re-
cesión y el control de las calles: 
“Hoy puedo decirles que hemos 
superado la prueba de fuego. He-
mos salido del desierto: el país fi-
nalmente ha comenzado a crecer. 
Gracias por confiar”. PAG. 18

Milei pregona 
“control de la 
calle y final de 
la recesión”

Violencia. Dirige “respetuoso llamado” a que atiendan el tema de manera personal y les propone apoyo, 
asesoría y coordinación de ida y vuelta; Rosa Icela pide a autoridades encabezar estrategia desde el terreno

GASPAR VELA, ACAPULCO

 Los gobernadores deben 
asumir la responsabilidad de la 
seguridad pública, porque cuan-
do están presentes se nota, dijo la 
presidenta Claudia Sheinbaum 

durante su primera sesión como 
mandataria en el Consejo Na-
cional en la materia en Acapulco, 
donde expuso que en el tema “no 
hay politiquería que valga” e instó 
a “caminar juntos”. PAGS. 6 Y 7

“T-MEC, el mejor negocio”
Todo “listo” para emplear a 
migrantes deportados: CCE
GISELLE SORIANO Y EFE - PAG. 21

Descartan levantón
Recluta el narco a 16 que se 
“rehabilitaban” en Mazatlán
RAEB MORALES - PAG. 7

UnitedHealthcare
Niegan fianza al asesino del 
ejecutivo de la aseguradora
EFE/NUEVA YORK - PAG. 17

No hay avance a Damasco
Israel afirma que destruyó 
70% del armamento sirio
EFE/JERUSALÉN - PAG. 18

Ronald Johnson, elegido
Un ex CIA y ex militar será 
embajador de Trump aquí
ÁNGEL HERNÁNDEZ - PAGS. 10 Y 11

La bochornosa 
medallita de un 
tal Chapo Isidro
Lleva siete años librando una 
recompensa de 5 mdd y pierde 
más de una tonelada de droga
ÓSCAR BALDERAS - PAG. 4

MILENIO Arte. Celebra 
Elisa Salas 10 años de 
trabajo en la caligrafía

P. 32
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p “Trabajará de cerca con Marco rubio bajo 
la política de América Primero”, informó 
Trump. la imagen, de la década de los 80. Foto 
tomada de internet D. Brooks y J. cason / P 23

alma e. muñoz, enViada, y Héctor Briseño, CorreSPonSaL / P 3 y 6

Consejo Nacional en la materia

Sheinbaum: 
gobernadores 
deben asumir su 
responsabilidad 
en seguridad
l Por unanimidad, los 
mandatarios refrendaron 
la estrategia federal 

l Para cada entidad 
hay una metodología 
particular, precisa

Ex agente de la CIA, 
nuevo embajador  
de EU en México
● El coronel retirado Ronald D. Johnson 
fue enviado especial a misiones en El 
Salvador en los años 80 y los Balcanes  

Integra Donald Trump un 
gabinete de ricos para ricos
l El valor de sus fortunas 
alcanza 10 mil millones de 
dólares; 4 mil más que el de 2017   
 
l Se dispara a 360 mil mdd con 
Elon Musk, quien está a cargo 
de un organismo no oficial   
 
l Advierten analistas conflictos 
de intereses; el republicano 
bajará impuestos a millonarios

u Musk invirtió 200 millones de dólares en la 
campaña del republicano. Foto Ap    DaviD Brooks 
y Jim cason, CorreSPonSaLeS / P 23

▲ la presidenta claudia sheinbaum 
estuvo al frente de la sesión ordinaria del 
consejo Nacional de seguridad Pública, 
llevada a cabo en Acapulco, Guerrero. 
estuvo acompañada por los gobernadores, 

así como por raymundo Pedro Morales, 
secretario de Marina; omar García Harfuch, 
de seguridad; rosa icela rodríguez, de 
Gobernación, y ricardo Trevilla, de la 
defensa. Foto cuartoscuro

Primera sesión que encabeza la Presidenta
l “Se nota” donde no 
atienden sus reuniones; 
pide fortalecer policías 
estatales y municipales 

l En la Conago, insta  
a estar listos ante una 
deportación masiva  
en la frontera norte



▲ Agrupaciones y usuarios se manifestaron en el Senado, la víspera de 
que éste discuta el dictamen, aprobado en la Cámara de Diputados la 
semana pasada, que prohíbe la venta e importación de los dispositivos 
electrónicos de nicotina, que cuentan con una alerta sanitaria debido a 
que evidencia científica, libre de conflicto de intereses, ha demostrado 

que tienen un impacto nocivo en la salud pulmonar. Con pancartas y 
mantas, aseguraron que “vapear no es fumar” y se pronunciaron por 
“una regulación justa” y en contra de la “criminalización del vapeo”. 
Foto María Luisa Severiano             Carolina Gómez, andrea BeCerril 
y GeorGina Saldierna / P 12

l Empleó los 
juicios políticos y 
persecución penal, 
dice la ministra    

l Invalidar ley de 
la Guardia Nacional 
fue el “punto de 
quiebre”, señala  

l La presidenta  
de la Corte dejó al 
Poder Judicial “en 
cenizas”: Esquivel   

l Propició el 
“divorcio” con el 
Ejecutivo y el 
Legislativo, resalta 

iván evair Saldaña / P 4

7 502228 390008

Rayuela
Esa no fue  

amenaza, sólo un 
primer zarpazo.

Piden regular, en vez de prohibir, el uso de vapeadores

Inegi: récord  
de ingresos  
por el turismo 
internacional
● De enero a octubre, la 
derrama económica ascendió 
a 24 mil millones de dólares    

● Arribaron 36.3 millones de 
visitantes esos meses, cifra 
superior en 7.2% a la de 2023
 
Clara zepeda / P 20

El gobierno amenazó 
a jueces, afirma Piña 
en su último informe

www.jornada.com.mx
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José Steinsleger 15

Luis Linares Zapata 15

Carlos martínez García 16

estefanía Ciro 16

COlumNas 

Dinero 
enrique Galván ochoa  6

astillero 
Julio Hernández López  8

Bajo la lupa
alfredo Jalife-rahme  14

méxico sa
Carlos Fernández-Vega  20

Aprueban en PEF 
recorte a INE y PJ 
y reasignar gasto 
a universidades
● El dictamen de presupuesto 
pasa en comisiones; diputados 
lo votan hoy en el pleno    

● La austeridad no llega a 
San Lázaro: se aumentan 
$620 mil millones para 2025
 
e. méndez y f. CamaCho / P 7Braulio CarBajal / P 17

Litio, grafito y cobalto, entre ellos

Potencias sustituyen la 
guerra por el petróleo por 
la de “minerales críticos” 
l China controla la producción mundial 
de al menos 15 de 50 sustancias; es el 
principal proveedor de EU y Europa



L A  E S Q U I N A
La ministra de la Suprema 
Corte Norma Piña ha sabi-
do resumir lo que preocupa a 
quienes se opusieron a la re-
forma judicial. La reforma 
ya es Ley y la Ley se obede-
ce, pero no deja de ser cierto 
que en la ruta sui géneris que 
se siguió, el enorme boque-
te que representa la ausencia 
de leyes secundarias hace ne-
cesario que estas voces sigan 
escuchándose. En cualquier 
caso, es verdad, no puede ter-
minar todo en un “les gana-
mos, les ganamos”O P I N I Ó N

Economía Pura- P10 Códice- P10Cristalazo- P3
Gustavo Puente Estrada Juan Manuel AsaiRafael Cardona

PRESIDENTE DEL CONSEJO DE ADMINISTRACIÓN:   JORGE KAHWAGI GASTINE // DIRECTOR GENERAL:  RAFAEL GARCÍA GARZA // AÑO 28   Nº 10,177 $10.00 // MIÉRCOLES 11 DICIEMBRE 2024 // WWW. CRONICA. COM.MX

Bancos apuestan a 
tecnología para detectar 
defraudadores

NACIONAL                                       

Protestan contra prohibición de vapeadores
Decenas de perso-
nas se manifesta-
ron afuera del Se-
nado de la Repúbli-
ca para protestar en 
contra de la prohibi-
ción de los vapeado-
res, la cual se discu-
tirá en la Cámara 
Alta durante los si-
guientes días. 

Apoyo en seguridad pública “sin 
divisiones ni politiquerías”, pide 
Sheinbaum a gobernadores

La ministra presidenta de la 
Suprema  Corte de Justicia de 
la nación dio su último infor-
me en el que pidió no ver ven-
cedores y vencidos en el de-
bate que se dio previamente y 
consideró que el “sí se pudo” 
debe esperar, asegura, hasta 
que la ciudadanía vea mejora-
do su acceso a la justicia. PAG. 8

La Presidenta de México, Claudia Sheinbaum, 
llamó a los 32 gobernadores del país a respaldar 
la estrategia de seguridad pública, misma que se 
ejecutará “sin división política ni politiquería que 
valga”. Refirió los cuatro ejes de la Estrategia Na-
cional: la atención a las causas de la criminali-

dad; la consolidación de la Guardia Nacional co-
mo principal corporación de seguridad pública; 
el fortalecimiento de la inteligencia e investiga-
ción con la creación de un nuevo Sistema Nacio-
nal de Inteligencia y finalmente la coordinación 
con las entidades federativas. PAG. 5

Sólo el tiempo 
nos dirá cuál es 
el resultado de la 
Reforma Judicial: 
Norma Piña

El cartel de 
Sinaloa se está 
desmantelando, 
afirma embajador 
Ken Salazar

Se traba elección de 
terna para el titular 
de Fiscalía General de 
Justicia de la CDMX

Ronald Johnson, 
experto en seguridad, 
designado por Trump 
como embajador de 
EU en México

PAG. 14

PAG. 14

PAG.5

PAG. 5

PAG. 6

Peregrinaciones  
a la Basílica de 
Guadalupe

METRÓPOLI                                                            

• Durante la 50ª Sesión Ordinaria, 
destacó resultados de dos meses 
de la nueva administración

• Solicitó a mandatarios 
estatales no delegar, sino asumir  
responsablemente la seguridad

NACIONAL                                                      

METRÓPOLI                                                 

NACIONAL                                               

NACIONAL                                                      

Enrique Margain, 
presidente de la 
Comisión de Negocio 
Crediticio de la ABM, 
enumera medidas 
contra estafas

tectar 
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Reasignan 
44 mil mdp en 
Presupuesto 
de Egresos
Ajuste. Recae el mayor recorte en el Poder Judicial y el INE 
para beneficiar a universidades, cultura, campo y Ejército

La mayoría de Morena y aliados 
en la Cámara de Diputados apro-
bó hacer ajustes y reasignaciones 
por hasta 44 mil 421 millones de 
pesos al Proyecto de Presupuesto de 
Egresos para 2025. De acuerdo con  
el dictamen aprobado anoche en la 
Comisión de Presupuesto, con 34 
votos a favor y 12 en contra, el ma-
yor recorte se haría al Poder Judicial 
con 14 mil 42 millones de pesos, y 
al INE con 13 mil 476 millones. El 
coordinador de Morena, Ricardo 
Monreal, sostuvo que de los 27 mil 
millones que le dejan al INE, podría 
destinar 7 mil millones a la elección 
judicial.—Víctor  Chávez / PÁG. 42Votan y aprueban. Reducen presupuesto de Presidencia, Segob y SE, entre otras.

LU
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PIDE NO DELEGAR ESTA TAREA

Insta Sheinbaum a gobernadores a 
atender personalmente seguridad 
SESIÓN ORDINARIA DEL CONSEJO DE SEGURIDAD. Ante 29 
gobernadores, la presidenta dijo que en este tema no hay 
división política: "debemos caminar juntos en el proceso". 
Es un tema de diario, aseguró en Acapulco. PÁG. 39

ES
PE

C
IA

L
DESAIRE A NORMA PIÑA

No van representantes 
del Ejecutivo ni del 

Legislativo a su informe. 
PÁG. 36

ENCUESTA DE  VICTIMIZACIÓN

REPUNTA COSTO 
DE LOS DELITOS  
EN EL PAÍS PARA 
LAS EMPRESAS
Los negocios en México pagaron 
en 2023, 8.6% más por su seguri-
dad, es decir, 54 mil 451 pesos en 
promedio. PÁG. 4

PLATA CARD

Autoriza la Junta 
de Gobierno de 
la CNBV la licencia 
bancaria de este 
nuevo jugador.
PÁG. 11

MENOS OPTIMISMO ECONÓMICO

Confianza del consumidor  
cae 1.8 puntos en noviembre. 
PÁG. 5

BACTERIA HOSPITALARIA

Suman 17 los muertos por la 
Klebsiella Oxytoca en el país. 
PÁG. 38

JAVIER CORRAL.  ELIMINAR EL IFT SIGNIFICA QUITAR AMORTIGUADORES FRENTE A LA ÉLITE ECONÓMICA. PÁG. 41

RONALD JOHNSON 

Exmilitar y experto 
en migración, 
embajador de EU 
en México. PÁG. 41

ESCRIBEN Ciro Murayama 
ECONOMÍA POLÍTICA / 32

Lourdes Mendoza 
SOBREMESA / 43

CON ARANCELES DE TRUMP

Tequila que se 
exporta a EU, 

hasta 10% 
más caro.

PÁGS. 22 y 23

Costo de la inseguridad y el delito para las empresas

Fuente: INEGI.

 Cifras en miles de millones de pesos
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En Primer 
Plano

Opinión

Raúl Martínez S.
 pág. 17

Maribel Ramírez C. 
 pág. 28

Diana N. Ronquillo
 pág. 31

Eduardo Ruiz-Healy
 pág. 42

Gabriela Gorab
 pág. 44

Asia en 
negación

Stephen S. 
Roach

 pág. 36

Empresas 
y Negocios

Es equivalente a 0.48% de los recursos repartidos

Avalan dictamen 
del presupuesto 
2025; reasignan 
$44,422 millones 
•Los mayores recortes serán en el INE y en el Consejo de la 
Judicatura Federal. Hoy se votará en el pleno de San Lázaro.

•Los recursos asignados a Pemex no tuvieron 
modificaciones; oposición cuestiona distribución.  págs. 4-5

Política  
y Sociedad

Sheinbaum pide a 
gobernadores apoyar 
estrategia de seguridad
• Les planteó, en el 
marco del Consejo 
Nacional de Segu-
ridad, atender posi-
bles deportaciones 
de connacionales 
por parte de EU.

 pág. 42

 Estoy segura de 
que va a 
funcionar; en 

muchas áreas ya hay 
resultados. Juntas y 
juntos vamos a poder”.

Claudia Sheinbaum, 
presidenta de méxico.

fo
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Indicador de confianza del consumidor 
| PUNTOS, CIFRAS DESESTACIONALIZADAS

FUENTE: INEGI GRÁFICO EE

Tropieza confianza del 
consumidor en noviembre
• El indicador cayó 1.8 puntos a 47.7, su 
mayor baja desde diciembre de 2021, pero 
supera los 47.3 de noviembre de 2023.

 pág. 6

47.7
NOV-24

 45.8
NOV-21  44.8

FEB-23

 47.2
NOV-23

 38.8
ENE-21

 41.0
AGO-22

47.2
SEP-24

la producción de camiones en el país a 
18,199 unidades, su mejor noviembre 
en los últimos cinco años.   pág. 28

2% AUMENTÓ

• México recibió 3.72 
millones de turistas, un al-
za de 15.9% interanual.

 pág. 27

Llegada de 
divisas turísticas 
marca récord en 
octubre

México | Ingreso de divisas 
turísticas y llegada de 
viajeros internacionales

VARIACIÓN %

FUENTE: BANXICO-INEGI

-1.4

1.2

15.9
DIVISAS
VIAJEROS

NO D E M SM JF J OA A
2023 2024

10.4

foto: reuters

• El presidente elec-
to resaltó el trabajo 
que realizó cuando 
fue embajador en El 
Salvador.

 pág. 43

Trump nomina 
a Ron Johnson 
como embajador 
en México

Tesla ha subido 
en Bolsa 60% 
desde el triunfo 
de D. Trump

 pág. 22

FUENTE: INVESTING

Tesla en 
Nasdaq 05 
nov-10 dic 
| DÓLARES POR 
ACCIÓN

59.48%

400.99
NUEVO MÁXIMO 

HISTÓRICO
10-DIC-24

251.44
ELECCIONES EN EU 
05-NOV-24

•La encuesta de victimización de em-
presas, del Inegi, revela que 27.2% de 
las empresas en el país fueron víctimas 
de algún delito en el 2023, por arriba 
del 24.6% registrado en el levantamien-
to previo en el 2021.   pág. 40

En el país, 1.3 millones de 
unidades de negocio han sido 
víctimas de algún acto delictivo

Política  
y Sociedad 37.4

33.6
35.5 33.7

30.5

24.6
27.2

FUENTE: INEGI GRÁFICO EE

Unidades económicas víctimas del delito | 
CIFRAS EN %

2011 2013 2015 2017 2019 2021 2023

LOS QUE GANAN 
ramos autónomos 
ramo reducción 

Senado 124
ASF 417
SCJN 714
CJF 13,117
TEPJF 211
INE 13,476
Cofece 488
IFT 1,180
Inai 494
TOTAL 30,221

ramos administrativos
ramo reducción 

Oficina de  
la Presidencia 44
Gobernación 1,127
SICT 4,007
Economía 64
SEP 2,316
Entidades  Entidades  
no sectorizadasno sectorizadas 967967
TOTAL 8,525

ramos generales
ramo reducción 

Provisiones salariales  
y económicas 5,675
TOTAL 5,675

ramos administrativos 
ramo ampliación 

SHCP 1,106
Sedena 6,293
Agricultura  
y Desarrollo Rural 899

SICT 10,720
SEP 17,300
Cultura 3,000
Mujeres 2,094
Agencia de Trans-
formación Digital y 
Telecomunicaciones 

3,010

TOTAL 44,422

Los ajustes en la Propuesta de Presupuesto de Egresos de la Federación fueron aplicados 
por la comisión correspondiente, sin que hubiera cambios de última hora en San Lázaro.

FUENTE: DICTAMEN PEF 2025

Reasignaciones PEF 2025 | MILLONES DE PESOS

LOS QUE PIERDEN
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MUERTES POR BACTERIA YA SON 
17 EN TRES ENTIDADES

FERVOR. Recorren kilómetros, atraviesan comunidades y enfrentan obstáculos, así es el camino de miles de peregrinos que buscan agradecer y encontrarse con La Morenita del Tepeyac. CDMX P. 8

La Presidenta aseguró que de hacerlo se mejorará el 
trabajo en este rubro y señaló que “la coordinación no se 
puede dar si no está la cabeza”. En 68% de los municipios 
del país se cometió al menos un homicidio; Tijuana, Juárez, 
León y Acapulco, los más violentos. En Sinaloa, no cesan 
los ataques MÉXICO Y ESTADOS P. 4 Y 12

Pide Sheinbaum a gobernadores
atender Gabinete de Seguridad

CERRARÁN JUZGADOS POR RECORTE PRESUPUESTAL: TOGADOS

Piña denuncia acoso
al PJ con reforma 

En su segundo y último informe de labores, la ministra presidenta de la 
SCJN, Norma Piña, aseguró que en la Cuarta Transformación se volvió 
una práctica generalizada violar la Constitución y el ataque constante 
a jueces y magistrados por hacer su trabajo: los ministros que votaron 
en contra “de lo que el Gobierno percibió como contrario a su proyecto 
político, fuimos acusados de traidores, corruptos, aliados de minorías 
rapaces y de la delincuencia organizada y de cuello blanco” MÉXICO P. 3

En Edomex se registraron 13, en Michoacán, tres, y en 
Guanajuato, una; el titular de Salud, David Kershenobich, informó 
que investigan lote de alimentación parenteral ESTADOS P. 11  

FRENAN TERNA PARA ELEGIR FISCAL CAPITALINO POR CONFLICTO DE INTERÉS CDMX P. 9

El territorio veracruzano es clave para el crimen organizado debido a que posee uno de los puertos más importantes 
del país, crucial para el comercio internacional. Por su ubicación, facilita el tráfico de narcóticos hacia otros países, 
así como la importación de precursores químicos necesarios para la producción de drogas sintéticas, de ahí la 
disputa sangrienta. En este estado hay, por lo menos, siete grupos criminales operando al mismo tiempo, según 
los reportes de inteligencia policial. ALBERTO GONZÁLEZ   PÁGINA 4HO
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TRUMP NOMINA 
A JOHNSON PARA 
EMBAJADA EN 
MÉXICO

El diplomático es veterano 
y experto en seguridad, 
trabajará en estrecha 
colaboración con Marco 
Rubio, candidato a Secretario 
de Estado MÉXICO P. 6
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ENTRE EL HUMOR
Y LA REFLEXIÓN

El Diablo Tiene 
Otros Datos 
retoma hechos de 
la vida política y 
evidencia cómo 
suceden en la vida 
cotidiana, afirma 
Pierre Angelo 
VIDA+ P.20
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Con el estreno de la adaptación 
de la obra cumbre de Gabriel 

García Márquez, Cien Años de 
Soledad, muchos tendrán un 
primer acercamiento con la 

novela VIDA+ P.  19

páginas
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pantalla
DXT  P.22
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1
EN

NO SABE 
BIEN DEL 
TEMA

10%

NO 
CONTRIBUYÓ

15%

SÍ 
CONTRIBUYÓ

75%

     Considera 
usted que Silvia 
Pinal contribuyó 
a evidenciar el 
maltrato a las 
mujeres 
mediante 
su programa 
¿Mujer, 
casos 
de la vida 
real?

#SHEINBAUMYGOBERNADORES

 RECONOCEN 
APOYO DE
SILVIA 
PINAL

#PARALAS 
MUJERES

P35

EL SECRETARIO OMAR GARCÍA HARFUCH RECONOCIÓ LA COMPLEJIDAD DE 
PACIFICAR EL PAÍS, YA QUE LA INSEGURIDAD NO SE GENERÓ DE UN DÍA PARA OTRO, 

PERO INDICÓ QUE SE TIENE LA DETERMINACIÓN Y DARÁ RESULTADOS

POR FERNANDA GARCÍA/P8-9

AFIANZAN Y RESPALDAN 
ESTRATEGIA 

DE SEGURIDAD
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“4T, COMPROMETIDA 
CON LOS DERECHOS 

HUMANOS”
P4

#ROSA
ICELA

RODRÍGUEZ
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#MARCO
ANTONIOMENA

LOTENAL  
ROMPE RÉCORD 

DE VENTAS

#KENSALAZAR/ 
“AL CÁRTEL DE 

SINALOA LO ESTÁN 
DESMANTELANDO”/P10

#DONALDTRUMP / 
NOMINA A EXBOINA 

VERDE PARA EMBAJADOR 
EN MÉXICO/P10

P16
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SESIÓN DEL CONSEJO NACIONAL DE SEGURIDAD

Sheinbaum a 
gobernadores: 

En seguridad, 
asuman la 

responsabilidad
YULIA BONILLA | EN ACAPULCO, GUERRERO

Llama Presidenta a no delegar; “hay que estar 
diario” en la mesa de seguridad; se nota y hay 
problemas donde no van, asegura; pide enfren-
tar delitos con unidad y sin politiquería  

Tengan certeza de que estrategia va a fun-
cionar, dice la mandataria; Ken Salazar señala 
que el Cártel de Sinaloa “se está desmantelan-
do”; reconoce a Fuerzas Federales págs. 3 y 4

Dan más a IMSS-Bienestar, 
pero descobijan a institutos
A PESAR de carencias baja 
12% presupuesto en Salud; 
afecta a 16 institutos, entre 
ellos Cancerología, Neurología, 
Hospital General... págs. 5 y 6 

MINISTRA reprocha amena-
zas y calumnias a juzgadores; 
ve punto de quiebre tema de 
la GN; Arturo Zaldívar la califi-
ca como la peor presidenta de 
la Corte. pág. 10

ASEGURA Claudia que no 
se reduce gasto, sino que au-
menta, pero se ubica en lugar 
distinto; lleva 53% de avance la 
compra de medicamentos. 

Hay que “conservar la sangre fría” 
ante dichos de Trump, afirma Ebrard

CRIMEN DE DIPUTADO AGUAS 
DESATA REPULSA; OFRECE 
NAHLE DAR CON CULPABLES

Desprestigio del PJ 
acabó en reforma 
judicial, señala 
Norma Piña

EL SECRETARIO de Economía señala que México va a defen-
der el comercio y millones de empleos en juego. págs. 8 y 18

BIDEN alerta de grave error de imponer aranceles; presidente 
electo de EU  llama a Trudeau gobernador del Estado de Canadá. 

EXIGEN en Cámara con “firmeza y unidad” que no haya 
impunidad; niega secretario de Gobierno línea política 
en caso; se coordinan Fiscalía estatal, FGR y Harfuch. 

PIDE secretario de Seguridad de Sinaloa “unos días” 
para tener certeza sobre cifra de homicidios; sicarios 
reclutan a 16 en centro de rehabilitación. págs. 4 y 15

WWW.RAZON.COM.MX MIÉRCOLES 11 DE DICIEMBRE DE 2024  |  NUEVA ÉPOCA  |  AÑO 16  |  NÚMERO 4825 PRECIO  $10.00

Policías muertos tras captura 
de El Mayo, reporta secretario 
de Seguridad de Sinaloa13

MILES DE 
DEVOTOS SE 
AGOLPAN EN  
LA BASÍLICA

EN 5 DÍAS han 
llegado al santuario 
guadalupano 4 mi-
llones de peregrinos, 
reporta la GAM; 
prevén que entre 
hoy y mañana arri-
ben 8.5 millones; 17 
mil trabajadores los 
atenderán. pág. 13

HOY ESCRIBEN

JAVIER 
SOLÓRZANO

RAFAEL
ROJAS

VALERIA
LÓPEZ

Acapulco, un buen 
saque pág. 2

Masacres en Haití  
pág. 6

La paradoja de la 
tolerancia pág. 23

LA PRESIDENTA, ayer, tras reunión con los gobernadores y los titulares del SESNSP, Marina, Seguridad, Segob y Sedena. 

BUSCAMOS proteger el comercio entre nuestros dos países,  
que hoy es inmenso, porque estás hablando de 900 y tantos  
mil millones de dólares en lo que llevamos de este año”

MARCELO EBRARD 
Secretario de Economía

LA PRESIDENTA de la Corte, 
Norma Piña, ayer en su informe.
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Celebra derechos humanos Presidenta visitará Sinaloa

TODO MÉXICO POLÍTICA NACIONAL

EL RADAR EXCÉLSIOR

Foto: Especial Foto: Especial

Ariadna Montiel difundió un 
mensaje alusivo en redes.  

Rubén Rocha Moya, goberna-
dor de Sinaloa, en Acapulco.

La titular de la Secretaría de Bienestar, Ariadna 
Montiel, conmemoró en sus redes sociales el Día de 
los Derechos Humanos.

“En el Día de los #DerechosHumanos, 
reafirmamos que la dignidad, la libertad y la igualdad 
son derechos universales que pertenecen a todas 
las personas, sin excepción”, indicó. 

La encargada de la política social del país llamó 
a trabajar juntos para construir un futuro donde la 
justicia, la paz y el respeto sean una realidad.   

Cada 10 de diciembre se conmemora, a nivel 
mundial, la Declaración Universal de los Derechos 
Humanos.

 — Ernesto Méndez

La presidenta Claudia Sheinbaum anunció que la 
próxima semana visitará Sinaloa, como parte de 
una gira de trabajo por el noroeste del país, que 
también incluirá a Chihuahua y Sonora.

El anuncio se realizó durante la 50 Sesión 
Ordinaria del Consejo Nacional de Seguridad 
Pública, celebrada en Acapulco, Guerrero, a la 
que asistió el gobernador sinaloense, Rubén 
Rocha Moya, junto con otros mandatarios.

En su mensaje, Sheinbaum reafirmó su 
compromiso de reducir los índices delictivos 
y aseguró que la estrategia de seguridad está 
dando resultados.

 — Salma Pimentel 

POLÍTICA  
NACIONAL

PERMITEN INGRESO DE TROPAS DE EU. Por unanimidad, el Senado autorizó el ingreso 

de 11 elementos del ejército de Estados Unidos para que participen en la capacitación denom-

inada Fortalecer la Capacidad de las Fuerzas de Operaciones Especiales de la Secretaría de la 

Defensa Nacional, a realizarse en Edomex y Chihuahua, en 2025. —  Leticia Robles de la Rosa

El mensaje de Acapulco, 
y el embajador de Trump
Aunque en lo verbal no ha querido distanciarse de su antece-
sor, la presidenta Claudia Sheinbaum lo está haciendo en los 
hechos. Así ha sido, por lo menos, en lo que toca a la atención 
del principal problema que enfrenta el país: la inseguridad.

La mandataria encabezó ayer, en Acapulco, la 50ª sesión 
ordinaria del Consejo Nacional de Seguridad Pública, a la que 
asistieron los integrantes de su gabinete que tienen responsabi-
lidad en este tema, pero también las y los gobernadores del país.

En su mensaje, Sheinbaum enfatizó que el reto que implica 
la violencia criminal es para todos. “Juntas y juntos vamos a salir 
adelante, nuestra tarea es evitar que cualquier joven se acer-
que a un grupo criminal; vamos a trabajar para que cada delito 
grave que se cometa en nuestro país, sea sancionado”, afirmó.

Durante el sexenio del presidente Andrés Manuel López 
Obrador, la inseguridad era presentada como un problema 
que él había heredado y, en función de eso, decidió cruzarse 
de brazos, echando mano del pretexto de la “atención de las 
causas” y amparado en la política de “abrazos, no balazos”.

Los estados optaron por hacer lo mismo, alegando que los 
delitos más graves eran del orden federal y que, por tanto, no 
les tocaba hacerles frente. Entre la dejadez de unos servidores 
públicos y la complicidad de otros, la inseguridad se exten-
dió por la República, quedando los gobernados a merced de 
criminales cada vez más empoderados y violentos.

Las palabras de Sheinbaum y las detenciones que se han 
realizado en el marco de la nueva estrategia de seguridad 
señalan un cambio de rumbo. Habrá que ver qué tanto se 
concreta, pero su llamado a los gobernadores a responsabili-
zarse de los hechos delictivos que ocurren en sus entidades y 
a contar con el apoyo federal requerido –es decir, no esperar 
a que la Federación les resuelva el problema– es algo que 
estaba pendiente.

Hay que recordar que 24 de los 32 gobernadores son miem-
bros del mismo movimiento político que la Presidenta de la 
República. Y no es menor la decisión de lanzar ese mensaje 
desde Guerrero, uno de los estados que más ha fallado en la 
atención de la inseguridad, aunque no se diga así abiertamente.

Ya es tiempo de dejar atrás los pretextos, como culpar a los 
gobiernos “neoliberales” de todo lo malo que pasa. La violen-
cia se ha salido de control en cerca de la mitad de las entidades 
federativas, y buena parte la explicación está en el presente.

Ahí están, además de Guerrero, los estados de Baja Califor-
nia, Sonora, Sinaloa, Zacatecas, Michoacán, Morelos, México, 
Tabasco y Chiapas, gobernados todos ellos por Morena, donde 
existe esa realidad. También algunos gobernados por la opo-
sición, donde está ocurriendo lo mismo, como Guanajuato, 
Chihuahua y Nuevo León.

Por supuesto, falta mucho por hacer. El sexenio apenas está 
comenzando y no puede decirse que ya haya grandes resul-
tados. Lo que sí hay, debe señalarse, es una disposición dis-
tinta. Menos pretextos, más acción, así como un llamado a la 
coordinación entre niveles de gobierno. Eso ya es un cambio.
BUSCAPIÉS
*El presidente electo Donald Trump dio a conocer ayer por la 
tarde que el coronel y boina verde retirado Ronald D. Johnson 
será propuesto al Senado estadunidense como próximo em-
bajador en México. Experto en inteligencia, fue enlace entre 
la CIA y el Comando de Operaciones Especiales de las fuerzas 
armadas estadunidenses, así como embajador en El Salvador, 
país cuyo presidente ha lidiado con la delincuencia de forma 
implacable.
*Una fuente diplomática mexicana me dijo anoche que el equi-
po de Trump no había solicitado el beneplácito de México para 
el envío de Johnson como embajador antes de hacer el anun-
cio, como suele acostumbrarse. Eso, además del perfil del de-
signado, puede ser una señal de que el próximo presidente de 
Estados Unidos pretende cumplir con sus avisos de que echará 
mano de la inteligencia y de operaciones militares especiales 
para combatir a los cárteles mexicanos y el tráfico de fentanilo.
**El autor de esta Bitácora se tomará unos días de vacaciones 
y le desea que pase felices fiestas.

Bitácora 
del director
Pascal Beltrán del Río
pascal.beltrandelrio@gimm.com.mx

EXIGEN QUE CRIMEN NO QUEDE IMPUNE

Despiden en Veracruz 
a diputado asesinado

CON FLORES Y CANTOS, ciudadanos participaron en 
el cortejo fúnebre de Benito Aguas, el cual recorrió 11 
comunidades del municipio que gobernó hasta agosto

Foto: Reuters

El féretro con los restos del diputado Benito Aguas recorrió comunidades de Zongolica hasta 
llegar a la cabecera municipal, donde fue cargado por policías y acompañado por un mariachi.

POR LOURDES LÓPEZ 

Y ROXANA AGUIRRE

Corresponsales

nacional@gimm.com.mx

ZONGOLICA.— Decenas de 
personas se reunieron a las 
afueras de una funeraria en 
Córdoba, Veracruz, la ma-
drugada de ayer, para despe-
dir al diputado federal, Benito 
Aguas Atlahua, quien fue ase-
sinado la noche del pasado 
lunes en la zona serrana de 
Veracruz. Ahí desfilaron los 
alcaldes de la región serrana, 
síndicos y regidores; también 
llegaron algunos diputados 
locales y organizaciones so-
ciales que simpatizaban con 
su causa.

Al mediodía, el cortejo con 
el cuerpo del diputado em-
prendió su viaje hacia Zon-
golica, pero en el camino fue 
detenido hasta en cuatro oca-
siones: pobladores de Coetza-
la, Axalpa y Totomochapa lo 
esperaban para rendirle ho-
nores con flores, inciensos y 
cantos. El llanto y los lamentos 
se entremezclaban con ora-
ciones y rituales en náhuatl.

Ayer martes celebrarían el 
festejo escolar navideño, pero 
todo se suspendió. Ninguna 
escuela quiso celebrar, todos 
estaban de luto y prefirieron 
unirse al duelo.

“Las muestras de cariño 
que han tenido con Benito 
sólo son signo de todo lo que 
él cosechó; me deja un gran 
vacío porque, aparte de ser 
un excelente hombre, siem-
pre fue un excelente esposo, 
padre; yo sé que adoraba con 
toda su alma a mis hijos”, afir-
mó María de la Paz Alavid Cri-
santos, esposa del legislador 
asesinado, quien pidió justi-
cia y que Aguas Atlahua no sea 
olvidado.

El cortejo fúnebre recorrió, 
durante tres horas, más de 10 
comunidades, desde Axalpa 
pasando por Totomochapa, 
Tezizapa, Cotlaixco, Inde-
pendencia, Emiliano Zapata, 
Tlanecpaquila, San Sebas-
tián, Totolacatla, Tetlapanga, 
Palapam Xonamanca, Nepo-
poalco y Paso del Águila, hasta 
llegar a la cabecera municipal.

Ya en Zongolica, el ataúd 
—acompañado por un ma-
riachi que entonó las cancio-
nes Jefe de jefes y El Rey— fue 
cargado por un grupo de ele-
mentos de policía, quienes lo 
llevaron a través del parque 
Juan Moctezuma y Cortés, 
hasta llegar a los bajos del Pa-
lacio Municipal, en donde lo 

colocaron para recibir el ho-
menaje de cuerpo presente.

Después del homenaje en 
la cabecera municipal, el fé-
retro fue llevado al rancho en 
Tapanacaxtle, donde sería ve-
lado otra noche, con sus seres 
queridos, para que hoy sea se-
pultado en el panteón local. Al 
diputado le sobreviven su es-
posa y tres hijos menores de 
edad.

En tanto, el grupo parla-
mentario del Verde en el Se-
nado condenó el asesinato de 
Benito Aguas Atlagua y admi-
tió que Veracruz es un estado 
“descompuesto”.

“Por supuesto que lo la-
mentamos y nos entristece 
como seres humanos, pero 
también no podemos dejar 
pasar que suceda esto y lo que 
exigimos es que no quede im-
pune este asesinato”, dijo el 
coordinador de los senadores 
del Verde, Manuel Velasco.

 — Con información de 

Leticia Robles de la Rosa

FGR atraerá el caso

Aún no hay líneas 
de investigación o 
indicios del móvil 
del asesinato  

POR LOURDES LÓPEZ

Cor responsa l

nacional@gimm.com.mx

ZONGOLICA, Ver.— La 
Fiscalía General de la Re-
pública (FGR) atrajo la 
carpeta de investigación 
por el asesinato del dipu-
tado federal Benito Aguas 
Atlahua, del Partido Ver-
de Ecologista de México, 
quien fue atacado a ba-
lazos en Tepanacaxtla, su 
lugar de origen, junto con 
un ingeniero originario 
del estado de Puebla.

Así lo informó duran-
te una conferencia, Ri-
cardo Ahued Bardahuil, 
secretario de Gobierno 
de Veracruz, quien tam-
bién dijo que durante 
los trabajos de la Fisca-
lía General del Estado y la 
Secretaría de Seguridad 
Pública Federal todavía 
no había un avance sobre 
alguna línea de investi-
gación o móvil de este 
crimen.

“Están las investigacio-
nes por parte de la Fiscalía 
General de la República, 

sería prematuro dar infor-
mación que no tengamos 
nosotros”, dijo.

El funcionario esta-
tal aseguró que no tie-
nen conocimiento de que 
el diputado federal haya 
sido amenazado con an-
telación y no hay repor-
te de detenciones. Sobre 
la región de Zongolica, 
Ahued sostuvo que has-
ta el día del homicidio 
del diputado no había re-
portes sobre incidentes 
delictivos en la Mesa de 
Seguridad.

DESCONOCEN AMENAZAS

Homenaje

Los diputados dedicaron 
a Benito Aguas Atlahua un 
minuto de silencio durante 
la sesión de ayer, además 
de que colocaron en la 
tribuna coronas fúnebres, 
acompañadas de su 
fotografía.

EL 

DATO

Están las investigaciones 
por parte de la Fiscalía 
General de la República, 
sería prematuro dar 
información que no 
tengamos nosotros.”

RICARDO AHUED
SECRETARIO DE GOBIERNO 

DE VERACRUZ
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El presidente electo Donald 
Trump nominó como embaja-
dor de EU en México a Ronald Jo-
hnson —no el senador republica-
no— , ex coronel de las Fuerzas Es-
peciales y ex oficial de la Agencia 
Central de Investigación (CIA).

“Juntos vamos a poner fin a los 
crímenes de los migrantes, dete-
ner los flujos ilegales de fentanilo 
y hacer a Estados Unidos seguro 
otra vez”, escribió el magnate en 
Truth Social, su red social.

Recordó que durante su pri-
mera administración, Johnson 
fungió como diplomático en El 
Salvador, donde “participó en los 
esfuerzos para reducir los críme-
nes violentos y el flujo irregular 
de migrantes”.

Esos esfuerzos se centraron 
en el sometimiento de las san-
guinarias pandillas locales y en 
arrestos ilegales.

Nacido en Alabama en los años 
50, Johnson se enlistó en la Guar-
dia Nacional del ejército estadu-
nidense en 1971; se graduó del 
curso de oficial de Fuerzas Espe-
ciales en 1977 y luego estudió una 
segunda carrera en Unidades Es-
peciales, impartida por la CIA.

A principios de la década de 
los 80 fue asignado como “líder 
de varias operaciones de com-
bate” en El Salvador durante la 
guerra civil, en la que el ejército 
de aquel país y escuadrones pa-
ramilitares se enfrentaron a las 
fuerzas insurgentes del Frente 
Farabundo Martí para la Libe-
ración Nacional.

En 1984 fue enviado a Pana-
má, donde se especializó en ope-
raciones militares; desde ese 
año y hasta 1998 trabajó para el 
ejército de su país.

Trump presumió en su red so-
cial el paso de Johnson por la CIA 
“después de una distinguida ca-
rrera en el ejército de EU como 
boina verde”.

De acuerdo con la ficha ofi-
cial repartida a medios, Jo-
hnson “ha tenido un involucra-
miento sustantivo en un amplio 

ÁNGEL HERNÁNDEZ Y AP
CIUDAD DE MÉXICO

Nomina Trump 
a un ex militar 
como embajador
Relación bilateral. Ronald Johnson, quien ya fungió como 
representante de EU en El Salvador, trabajó para la CIA y el 
ejército en operaciones contra narcóticos y terrorismo

zon y Meta por supuesto compor-
tamiento anticompetitivo.

“Andrew tiene un historial 
probado de enfrentarse a la cen-
sura de las grandes empresas tec-
nológicas y de proteger la liber-
tad de expresión en nuestro gran 
país”, escribió Trump.

“Él será el presidente de la 
FTC más orientado a Estados 
Unidos y más pro innovación en 
la historia de nuestro país”.

Guilfoyle es una ex fiscal de 
California y personalidad de no-
ticieros que lideró la recauda-
ción de fondos para la campaña 
de 2020 de Trump y se compro-
metió con Don Jr. en 2020.

El magnate se refirió a ella co-
mo “una amiga cercana y aliada” 
y elogió su “intelecto agudo que la 
hace supremamente calificada”; 
Guilfoyle estuvo en el escenario 
con la familia durante la noche 
de las elecciones.

Trump también nominó a 
Tom Barrack para fungir como 
embajador en Turquía; el finan-
ciero conoció al presidente elec-
to en la década de 1980 mientras 
ayudaba a negociar la compra del 
renombrado Hotel Plaza por par-
te del republicano. _

AFP Y EFE
WASHINGTON

El republicano llama a 
Trudeau “gobernador 
del estado de Canadá”

El presidente electo de EU, Do-
nald Trump, se burló ayer del 
primer ministro Justin Tru-
deau diciendo que es el “gober-
nador del estado de Canadá”.

“Fue un placer cenar la otra 
noche con el gobernador Jus-
tin Trudeau del gran estado de 
Canadá”, publicó el magnate en 
su plataforma Truth Social.

“Espero volver a ver al gober-
nador pronto para que podamos 
continuar nuestras conversa-
ciones profundas sobre arance-
les y comercio, ¡cuyos resulta-
dos serán realmente espectacu-
lares para todos!”, añadió.

El comentario llega después 
de que, según la prensa estaduni-
dense, haya sugerido convertir a 
Canadá en el estado 51 de EU. 

Según Fox News, Trump di-
jo a Trudeau que si Canadá no 

rango de problemáticas regio-
nales”, tales como“refugiados, 
operaciones contra narcóticos 
y terrorismo, derechos huma-
nos y control de enfermedades 
por virus tropicales”.

Trabajó en el Pentágono coor-
dinando la política militar de 
Estados Unidos para América 
Latina, excepto México, y parti-
cipó en diversos operativos de la 
CIA en la región de los Balcanes, 
“con el fin de encontrar y arres-
tar a personas acusadas por crí-
menes de guerra”.

Además, ha vivido cinco años 
en Latinoamérica y viajado “de 
forma extensa por la región”.

En el currículum de Johnson 
se destaca haber sido el primer 
oficial de las Fuerzas Especiales 
en obtener la beca de la Univer-
sidad de la Guerra del Ejército de 
EU, a través de la CIA.

Se remarca, también, que ha-
bla un español fluido y que en su 
paso por El Salvador fue recono-
cido con dos premios: la Orden 
de Francisco Morazán y la Gran 
Cruz de Plata. Además, el De-
partamento de Estado le otorgó 
la distinción Sue M. Cobb por su 
servicio diplomático como em-
bajador sin carrera diplomática.

En 2021 se retiró y se fue a vi-
vir a Miami con su esposa Alina 
Arias, con quien lleva casado más 
de 40 años; ayer, Trump lo des-
empolvó y ahora prepara male-
tas para México.

Elige a cabeza de la FTC
El presidente electo de EU hi-
zo otras dos nominaciones ayer, 
pues postuló a Andrew Ferguson 
como el nuevo presidente de la 
Comisión Federal de Comercio 
(FTC, por sus siglas en inglés) y a 
Kimberly Guilfoyle como emba-
jadora en Grecia.

Ferguson, quien ya es uno de 
los cinco comisionados de la FTC, 
reemplazará a Lina Khan, quien 
se convirtió en un punto de con-
troversia para Wall Street y Silicon 
Valley al bloquear miles de millo-
nes de dólares en adquisiciones 
corporativas y demandar a Ama-

puede asumir aranceles de 25 
por ciento a sus exportaciones 
al país vecino, como amenaza 
con ponerle cuando asuma el 
cargo el 20 de enero, entonces 
debería ser absorbido por Esta-
dos Unidos. 

Trudeau, por su parte, decla-
ró el lunes que los aranceles su-
geridos por el republicano per-
judicarían también a los consu-
midores estadunidenses.

Trump tiene por costumbre 
hacer declaraciones provoca-
doras, especialmente en las re-
des sociales, que pueden inter-
pretarse como bromas o fanfa-

“Espero volver a 
verlo pronto para 
continuar nuestras 
conversaciones”

Sonora: rescatan 
a 36 migrantes

La fiscalía de Sonora in-
formó del rescate de 36 
migrantes en el municipio 
de Sonoyta, en un opera-
tivo conjunto realizado 
por la Defensa Nacional y 
la Agencia Ministerial de 
Investigación Criminal; las 
acciones se desarrollaron 
en la colonia Hombres 
Blancos, en un domicilio 
ubicado sobre la calle D, 
donde hallaron a 30 per-
sonas originarias de India, 
cuatro ecuatorianas, una 
de Nepal y una paquistaní.

Y ADEMÁS

LUIS M. MORALES
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rronadas; durante su primer 
mandato habló de comprar 
Groenlandia a Dinamarca.

“¿Por qué estamos subven-
cionando a estos países?”, dijo 
el magnate en una entrevista 
televisada que se emitió el do-
mingo, refiriéndose a México 
y Canadá. 

“Estamos subsidiando a 
Canadá con alrededor de 100 
mil millones de dólares al año, 
estamos subsidiando México 
con casi 300 mil millones de 
dólares. Si los vamos a subsi-
diar, dejemos que se convier-
tan en estados”, argumentó el 
republicano en una entrevista 
emitida el pasado domingo en 
NBC News.

Públicamente, Trump y el 
premier Trudeau dijeron que 
la reunión que mantuvieron 
en la casa del republicano en 
Florida fue positiva.

Trump acusa a sus princi-
pales socios comerciales, Ca-
nadá y México, de no hacer lo 
suficiente para detener el flujo 
de migrantes sin visa y el tráfi-
co de drogas. 

Ha amenazado con impo-
ner aranceles a ambos países, 
a pesar de que forman parte de 
un acuerdo trilateral de libre 
comercio con EU. _

PEDRO DOMÍNGUEZ
CIUDAD DE MÉXICO

SRE y ONU revisan pactos migratorios

El jefe de la Unidad para América 
del Norte de la cancillería, Rober-
to Velasco, se reunió ayer con Pe-
ter Grohmann, coordinador re-
sidente del Sistema de Naciones 
Unidas en México, para revisar 
los acuerdos que existen en ma-
teria migratoria.

A través de sus redes sociales, 
el funcionario aseguró que en es-
te encuentro se refrendó la inten-

ción de México para seguir coo-
perando en la atención de perso-
nas migrantes.

“Conversé con Grohmann y 
representantes de agencias del 
Sistema de Naciones Unidas en 
México para hablar sobre los 
acuerdos entre la ONU y el go-
bierno en materia migratoria; re-
frendamos nuestra voluntad por 
seguir cooperando en temas de 
atención a personas en situación 
de movilidad", publicó.

Desde la semana pasada, la Se-
cretaría de Relaciones Exteriores 
se ha enfocado en revisar la agen-
da migratoria tanto en México 
como en Estados Unidos.

El canciller Juan Ramón de la 
Fuente realizó una gira de trabajo 
en la que se reunió con empresa-
rios mexicanos y de EU, e incluso 
visitó centros de detención para 
ver las condiciones de los conna-
cionales ahí.

A la par, Velasco supervisó las 
labores de preparación para for-
talecer los servicios del Centro de 
Información y Asistencia a Per-
sonas Mexicanas.

El fin de semana, la cancillería se 
reunió con una delegación de drea-
mers y le refrendó el compromiso 
de seguir construyendo puentes 
de entendimiento en beneficio de 
la comunidad binacional. _

“Refrendamos 
nuestra voluntad 
por seguir coope-
rando”, dijo Velasco



ALEJANDRO ALEGRÍA

El sector privado tiene confianza 
en la estrategia de seguridad de 
la presidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo, porque ya está probada, 
señaló Francisco Cervantes Díaz, 
dirigente del Consejo Coordinador 
Empresarial (CCE).
Ya se comprobó “en la Ciudad de 

México, que llegó a ser la urbe más 
conflictiva en tema de seguridad, y 
se metió bastante orden”, indicó el 
presidente del organismo cúpula 
de la iniciativa privada, quien ade-
más negó que pretenda relegirse 
un periodo más en el CCE.
Cervantes Díaz comentó que la 

confianza es sobre todo por Omar 
García Harfuch, titular de la Se-
cretaría de Seguridad y Protección 
Ciudadana de México.
Reconoció que por tratarse de 

un tema macro, “requiere más 
tiempo, la inseguridad no se arre-
gla tan rápido, lleva a la mejor 
años, pero que se va avanzando 
para tener tan poquitos días, hay 
avances”.
Recordó que se han observado 

resultados en materia de segu-
ridad, como es el caso de deten-
ciones de criminales, decomisos, 
entre otras acciones. Acotó que el 
sector privado mantiene mesas de 

trabajo con distintas dependencias 
del gobierno para tratar la insegu-
ridad en carreteras.
Cervantes Díaz negó que el 

consejo ejecutivo del CCE busque 
modificar los estatutos para que él 
pueda estar un año más al frente 

del órgano del sector privado, por 
lo que tampoco puede participar 
en el proceso.
Añadió que su permanencia sí 

puede ampliarse unos meses por 
temas de agenda. Será en marzo 
cuando se renueve la dirigencia y 

en enero cuando comiencen las 
convocatorias.
Reconoció que existen posturas 

sobre una posible salida de México 
del T-MEC, pero no es una mayo-
ría. “Es un acuerdo que ha sido pa-
ra todos benéfico y cualquier rup-
tura de éstas, lo único que hacemos 
es que otras regiones se fortalez-
can. Creo que a nadie le conviene”.

ALMA E. MUÑOZ 

Y HÉCTOR BRISEÑO 

ENVIADA Y CORRESPONSAL 

ACAPULCO, GRO.

La presidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo instó ayer a los gobernado-
res a asumir su responsabilidad en 
seguridad pública. “No hay división 
política ni politiquería que valga, 
tenemos que caminar juntos en es-
te proceso”, sostuvo al encabezar 
por primera vez el Consejo Nacio-
nal de Seguridad Pública, donde 
les pidió presidir diariamente los 
gabinetes estatales en la materia. 
“Con todo respeto, ahí donde el 

gobernador o gobernadora está al 
frente, se nota; donde no se atien-
de, siempre hay problemas”, de-
claró rodeada de 30 mandatarios 
que por unanimidad refrendaron el 
apoyo a la estrategia de seguridad 
federal.
Acompañada por integrantes 

de su gabinete, la mandataria 
resaltó: “juntos vamos a salir 
adelante. No hay nadie que nos 

pueda detener; vamos a dar más 
resultados, porque hay una enor-
me coordinación”.
Tengan la certeza, continuó, de 

que “vamos a disminuir los índices 
delictivos”, y tras precisar que para 
cada entidad hay una metodología 
particular, pidió a los gobernado-
res fortalecer las policías estatales 
y municipales. 
A los ejecutivos estatales solicitó 

respetuosamente que asuman la 
responsabilidad de los gabinetes de 
seguridad en sus estados. “La coor-
dinación no se puede dar si no está 
la cabeza. Es un mensaje respetuo-
so, consejo de una abuelita, Presi-
denta de la República”, pronunció 
entre risas. “La responsabilidad no 
se puede delegar”, precisó.
En su discurso, también desta-

có el fortalecimiento de la Secre-
taría de Seguridad y Protección 
Ciudadana, así como las “capaci-
dades” de su titular, Omar Garía 
Harfuch, quien en su momento 
expresó que la estrategia de se-
guridad ha dado resultados con-
tundentes en las nueve semanas 

de la administración actual, “que 
nos muestran que vamos por el 
camino correcto”. 
No obstante, el funcionario indi-

có que aún hay mucho por hacer, 
“pero queremos trabajar de la ma-
no, coordinados con ustedes… en 
una estrecha coordinación con las 
autoridades federales para incre-
mentar las operaciones, aumentar 
las investigaciones en conjunto y 
poder brindar mejores resultados 
a la ciudadanía”.
A su vez, la secretaria de Go-

bernación, Rosa Icela Rodríguez, 
invitó a mandatarios y presiden-
tes municipales a sumarse a las 
acciones de paz, “que buscan la 
pacificación de las colonias, comu-
nidades y barrios que están bajo su 
jurisdicción”. 
El gobierno federal “hará todo lo 

posible y más para lograr el bien-
estar y tranquilidad de las fami-
lias, porque no venimos a ganar la 
guerra, venimos a construir paz”, 
afirmó.
Añadió que la estrategia tiene la 

finalidad de transformar las zonas 

de alta marginación y vulnerabili-
dad en lugares de paz.
Por su parte, el fiscal general 

de la República, Alejandro Gertz 
Manero, destacó que “después de 
14 años de crecimiento de la delin-
cuencia y el delito” en el país, en re-
ferencia a gobiernos anteriores a la 
4T, se ha logrado “detener esa di-
námica que parecía incontenible… 
Debemos agradecer al gobierno de 
(Andrés Manuel) López Obrador el 
haber puesto todas las bases para 
lo que ahora estamos haciendo”.
La presidenta Sheinbaum Par-

do fue recibida con un prolongado 
aplauso en la Expo Mundo Impe-
rial, donde se llevó a cabo la  50 
sesión ordinaria del Consejo Nacio-
nal de Seguridad Pública, a la que 
sólo  faltaron dos gobernadores: 
el de Coahuila, el priísta Manolo 
Jiménez, y la de Tlaxcala, la more-
nista Lorena Cuéllar.
En nombre de los mandatarios 

de la República, la gobernadora an-
fitriona, Evelyn Salgado, dio a cono-
cer el respaldo unánime a la política 
de paz y seguridad federales.

HÉCTOR BRISEÑO 

Y ALMA E. MUÑOZ

CORRESPONSAL Y ENVIADA 

ACAPULCO, GRO.

Madres de desaparecidos y dam-
nificados por el huracán John se 
apostaron afuera de la sede donde 
se llevó a cabo la 50 sesión ordinaria 
del Consejo Nacional de Seguridad 
Pública para demandar apoyos de 
los gobiernos federal y estatal.
Integrantes del colectivo Memo-

ria, Verdad y Justicia de Acapulco 
hicieron pega de fichas en el exterior 
de la Expo Mundo Imperial y mos-
traron pancartas con fotografías de 
los desaparecidos. 
“Queremos que la presidenta 

Claudia Sheinbaum Pardo nos es-
cuche, que hable con las madres”, 
manifestó Socorro Gil, quien dirige 
el colectivo.
Recordó que son más de 55 mil 

cuerpos sin identificar los que hay 
en los servicios médicos forenses 
del país.
Sobre las vallas con que fue cerca-

do el recinto fue colocada una gran 
pancarta con los rostros de personas 
no localizadas.
Emma Bustos Camero comentó 

que busca a su hermano Christian, 
quien desapareció de Plaza Sende-
ro en 2012. “Tenemos 12 años de 
búsqueda y aún no sabemos nada, 
ni tenemos respuesta… Hemos ido 
a la fiscalía, al Ministerio Público y 
no hay nada. Tampoco hemos visto 
que busquen”. 
Nos dicen: “no hay resultados 

en el caso, ni de ADN. Hemos ido a 
cárceles, a los Semefos y no hemos 
tenido el apoyo del gobierno. Ahora 
pedimos que nos hagan caso para 
poder buscar a nuestros familiares”.
Por su parte, Jeannette González 

Salazar informó sobre la búsqueda 
de su hijo, José Luis Rabadán Gon-
zález, quien desapareció de Puente 
de Ixtla, Morelos. “Mi hijo desapare-
ció el 7 de agosto de 2016. Estamos 
aquí porque no hay avances en la 
carpeta, no hay nada. Si nosotros 
no buscamos a nuestros hijos, na-
die los busca”.

Sillas vacías

Es un dolor muy grande, señaló 
entre lágrimas, “más ahorita en 
Navidad, que pues la silla está va-
cía y es muy feo que no te quieran 
dar recursos para buscar a tu hijo, 
sabiendo que es tu derecho”.
Un grupo de habitantes de la colo-

nia Parque Ecológico de Viveristas y 
de otras colonias del puerto exigie-
ron el pago correspondiente por los 
daños sufridos por el huracán John, 
al recalcar que ya fueron censados y 
cuentan con un comprobante de la 
Secretaría de Bienestar.
Señalaron que el representante 

de los programas del gobierno fe-
deral en Guerrero, Iván Hernández 
Díaz, les dice que los comproban-
tes de censo que muestran son 
clonados.

Garantiza que bajarán los crímenes con la estrategia federal en la materia

García Harfuch provoca certidumbre entre empresarios

Protestan por 
desaparecidos 
y daños del 
huracán John

IP: hay confi anza, las tácticas están probadas

Gobernadores deben atender 
la inseguridad: Sheinbaum 

“LA RESPONSABILIDAD NO SE PUEDE DELEGAR”

SU FORMA DE COMUNICAR ! MAGÚ
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La Presidenta de México, Clau-
dia Sheinbaum, llamó a los go-
bernadores del país a respaldar 
la estrategia de seguridad pú-
blica, misma que se ejecutará 
“sin división política ni politi-
quería que valga”. Durante la 
50ª Sesión Ordinaria del Con-
sejo Nacional de Seguridad Pú-
blica, Sheinbaum Pardo desta-
có resultados de dos meses de 
la nueva administración, espe-
cialmente en materia de deten-
ciones y aseguramientos que 
golpean la estructura del cri-
men organizado, ante 30 man-
datarios estatales, siendo lo 
únicos ausentes el Gobernador 
de Coahuila, Manolo Jiménez y 
la mandataria de Tlaxcala, Lo-
rena Cuéllar.

En su intervención, Claudia 
Sheinbaum subrayó los cuatro 
ejes de la Estrategia Nacional: 
la atención a las causas de la 
criminalidad; la consolidación 
de la Guardia Nacional como 
principal corporación de segu-
ridad pública; el fortalecimien-
to de la inteligencia e investi-
gación con la creación de un 
nuevo Sistema Nacional de In-
teligencia (un esquema que en-

cabeza Omar García Harfuch) y 
finalmente la coordinación con 
las entidades federativas.

“Nuestra tarea es evitar que 
cualquier joven se acerque a 
un grupo delictivo y eso sólo se 
puede dar con justicia social y 
atendiendo las causas profun-
das de la desigualdad en nues-
tro país”, indicó la Presidenta 
al agregar que “tenemos que 
lograr como Estado mexicano 
que el delito grave que se co-
meta en nuestro país sea san-
cionado”.

Además de pedir abierta-
mente que no haya divisiones 
ni politiquerías, la Presidenta 
solicitó a los gobernadores que 
intervengan directamente en el 
tema de seguridad: “no es algo 
que se pueda delegar, es algo 
que hay que asumir responsa-
blemente”.

Por su parte, la Secretaria 

Ejecutiva del Sistema Nacio-
nal de Seguridad Pública (SES-
NSP), Marcela Figueroa Franco, 
presentó el informe sobre inci-
dencia delictiva nacional. Esta 
instancia es la responsable de 
dar seguimiento al suministro 
de fondos estatales y munici-
pales para la seguridad públi-
ca, recursos de los que depen-
den en muchos casos de equipa-
mientos, uniformes y armas de 
las corporaciones locales. Para 
formalizar la coordinación del 
próximo año se firmó el conve-
nio entre Federación y cada en-
tidad.

Por su parte, Omar García 
Harfuch expresó que “quere-
mos trabajar de la mano coor-
dinados con ustedes, con las 
fiscalías de sus estados, con las 
policías estatales en una estre-
cha coordinación con las autori-
dades federales para incremen-

tar las operaciones y aumentar 
las investigaciones en conjunto 
y poder brindar mejores resul-
tados a la ciudadanía.”

Recordó la importancia de 
la modificación al Artículo 21 
constitucional, con el que se le 
otorga a la Secretaría de Segu-
ridad la facultad de investiga-
ción para coadyuvar con las 
fiscalías en la persecución de 
delitos y cumplimiento de ór-
denes de aprehensión. Estas 
nuevas facultades han sido ex-
plotadas por García Harfuch y 
su equipo para detener opera-
dores del narco, incluyendo a 
las piezas claves en el tráfico 
de fentanilo.

En la reunión estuvo presen-
te el fiscal General de la Repú-
blica, Alejandro Gertz Manero, 
quien se comprometió a “dar 
una pelea (ya que) estamos co-
menzando una nueva adminis-

Sheinbaum pide a gobernadores 
apoyo en seguridad “sin 
divisiones ni politiquerías”
La sesión del Consejo 
Nacional de Seguridad 
Pública se desarrollo en 
Acapulco; asisten 30 
gobernadores

Cecilia Higuera Albarrán
nacional@cronica.com.mx

Claudia Sheinbaum, presidenta de México, encabezó la 50º Sesión Ordinaria del Consejo Nacional de Seguridad 
Pública, acompañada por los gobernadores del país. 

Ronald Johnson.

El embajador de Estados Unidos 
en México, Ken Salazar, asegu-
ró que el cartel de Sinaloa está 
siendo “desmantelado” gracias 
a la colaboración entre ambos 
países.

Durante una conferencia de 
prensa tras reunirse con em-
presarios, Salazar mostró op-
timismo hacia la estrategia 
de seguridad de la presidenta 
Claudia Sheinbaum y destacó 

rativo conjunto en Texas, que 
generó tensiones diplomáticas 
y un incremento de violencia 
en Sinaloa.

A pesar de ello, el embaja-
dor destacó el papel de insti-
tuciones como la Secretaría de 
Marina, la Sedena y la Guardia 
Nacional, así como el apoyo es-
tadounidense bajo el principio 
de respeto a la soberanía mexi-
cana. (Alan Rodríguez)

la importancia de un entendi-
miento claro entre ambas na-
ciones, señalando que la rela-
ción en seguridad había su-
frido antes de la administra-
ción de Andrés Manuel López 
Obrador.

El embajador resaltó el re-
ciente operativo en Sinaloa 
donde se confiscaron cerca de 
1,100 kilos de fentanilo, equi-
valentes a más de 20 millones 

de dosis.
Claudia Sheinbaum calificó 

esta acción como la incautación 
más grande en la historia del 
país, frenando la producción de 
drogas con un valor estimado 
de 8,000 millones de pesos en 
el mercado negro.

Salazar recordó la captura 
de Joaquín Guzmán López, hi-
jo de “El Chapo”, y de Ismael 
“El Mayo” Zambada en un ope-

Ken Salazar: El cartel de Sinaloa “se está desmantelando”

FOTO: CARLOS ALBERTO CARBAJAL/CUARTOSCURO.COM

Donald Trump, presiden-
te electo de Estados Unidos, 
anunció la nominación de 
Ronald Johnson como próxi-
mo embajador en México, 
una decisión que va a la par 
de su campaña por la segu-
ridad fronteriza y el comba-
te al narcotráfico. Johnson, 
experto en inteligencia estra-
tégica y operaciones especia-
les, es visto como una figura 
para fortalecer las relaciones 
diplomáticas entre ambas na-
ciones en un momento crítico.

Trump comunicó la nomi-
nación a través de su red so-
cial Truth Social, destacando 
la importancia de Johnson en 
la implementación de políti-
cas enfocadas en fortalecer 
la seguridad nacional.

¿QUIÉ N ES RONALD JOH N SON?

Ronald Johnson es una figu-
ra con amplia experiencia en 
el ámbito militar y de inteli-
gencia. Graduado de la Uni-
versidad Nacional de Inteli-
gencia con una Maestría en 
Inteligencia Estratégica, Jo-
hnson ha dedicado más de 
cuatro décadas al servicio 
público, primero como ofi-
cial del Ejército y luego co-
mo parte de la Agencia Cen-
tral de Inteligencia (CIA).

Entre sus cargos más des-
tacados, Johnson se desem-
peñó como enlace de Ciencia 
y Tecnología de la CIA con el 
Comando de Operaciones Es-
peciales de Estados Unidos, 
gestionando estrategias de 
combate al narcotráfico, te-
rrorismo y control de enfer-
medades. Durante el primer 
mandato de Trump, fue em-
bajador en El Salvador, don-
de trabajó en conjunto con 
autoridades locales para re-
ducir los índices de crimina-
lidad y la migración irregu-
lar. (Omar Villalobos)

Ronald Johnson 
es designado 
como embajador 
de EU en México
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n la conme-
morac i ón 
del Día Inter-
nacional de 
los Derechos 
Humanos , 

Rosa Icela Rodríguez, secretaria 
de Gobernación, enfatizó que en 
el actual gobierno se respetan 
las libertades, se trabaja en la 
inclusión y con la 4T los progra-
mas quedaron inscritos en la 
Constitución como derechos y 
una obligación del Estado. 

En la mañanera, manifes-
tó que ahora los derechos son 
incluyentes y universales, “y lo 
que ocurre en México no pasa 
en otras partes del mundo. En 
nuestro país se respetan los de-
rechos humanos, por parte de la 
autoridad no hay represión, por 
eso se protegen las garantías 
constitucionales”.

Indicó que las acciones em-
prendidas en el gobierno de la 
presidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo están encaminadas a re-
ducir los actos discriminatorios 
y las violaciones de derechos 
humanos en México.

Señaló que desde 2018, en 
México inició un auténtico cam-
bio de régimen con una transfor-
mación que puso en el centro de 
todo el bienestar de la población 
y que reivindicó sus derechos 
porque antes no se reconocían 
los derechos humanos y mucho 
menos los derechos sociales 
por lo que las dádivas de los go-
biernos se agradecían como si 
fuera un favor.

E

La secretaria de Gobernación 
subrayó que con la llegada de 
los gobiernos humanistas, la 
población dejó de recibir dá-
divas y convirtió en derechos  
los apoyos.

“Hoy también en el gobierno 
de la presidenta Claudia Shein-
baum hacemos todo lo posi-
ble para que todas las familias 
gocen del derecho humano a 
la vivienda, derecho al trabajo, 

derecho al agua, derecho a la 
justicia, derecho a la informa-
ción”, recalcó.

Afirmó que en el gobierno 
se respetan las libertades, “no 
existen actos de represión ni 
censura, los periodistas pue-
den ejercer con libertad su ac-
tividad”. Dijo que aunque no se 
puede negar que sigue el ma-
chismo, “cada día hay menos”.

En tanto, la presidenta de la 
Comisión Nacional de los Dere-
chos Humanos (CNDH), Rosario 
Piedra Ibarra, recalcó que el reto 
hoy es consolidar la justicia y la 
igualdad, asegurando el ejerci-
cio de la democracia para todos.

“Y porque la CNDH no puede 
ni debe quedarse atrás en este 
esfuerzo, es porque trabajamos 
en dar prioridad a la defensa de 
los derechos económicos, so-
ciales, culturales y ambienta-
les, también conocidos como 
DESCA, así como a los derechos 
político-electorales”, afirmó.

Durante la inauguración del 
Primer Festival #hazmáspaz en 
coordinación con la Universidad 
Nacional Rosario Castellanos, 
dijo que debe ser una Defensoría 
para todos los derechos huma-
nos de todo el pueblo. Dijo que 
se refuerza una cultura de paz.

! CAMBIO. La secretaria de Gobernación dijo que desde 2018 se puso a la población en el centro de todo el bienestar.

!"La Presi-
denta firmó 
dos decre-
tos en favor 
de pueblos 
indígenas. 

!"Una 
es para 
publicar 
en el DOF 
la traduc-
ción de la 
reforma.

!"Otra, la 
creación de 
la Comisión 
Presiden-
cial de 
Planes de 
Justicia.

FIRMAN 
DECRETO

DESTACAN  

COMPROMISO 

CON DDHH
LA SECRETARIA DE GOBERNACIÓN ASEGURÓ QUE 
DERECHOS SON INCLUYENTES Y UNIVERSALES; LO 

QUE OCURRE EN MÉXICO NO PASA EN OTRAS PARTES

#ROSAICELA

#ARTUROMEDINA

ANUNCIAN 
LOS EJES DE 

INVESTIGACIÓN 
DE AYOTZINAPA 

Félix Arturo Medina, subsecreta-
rio de Derechos Humanos, infor-
mó que se cuenta con cinco ejes 
para la investigación del caso de 
los 43 normalistas desapareci-
dos de Ayotzinapa.

“Este gobierno tiene el com-
promiso absoluto de que ningún 
esfuerzo iniciado en la adminis-
tración pasada sea abandonado. 
No habrá carpetazos”, afirmó 
el funcionario en la mañanera.

En el marco de la conme-
moración del Día Internacional 
de los Derechos Humanos, 
manifestó que la prioridad gu-
bernamental es “encontrarlos, 
conocer la verdad y sancionar a 
los responsables, con el uso de 
todos los recursos y la tecnolo-
gía disponible para la investiga-
ción”. Explicó que se trabaja en 
cinco ejes: búsqueda en campo, 
identificación humana, verdad y 

F
O
T
O
: 
ES

P
EC

IA
L

POR NOEMÍ GUTIÉRREZ

ANIVERSARIO 
DE DECLARA-
CIÓN DE LOS 
DERECHOS 
HUMANOS.

EJES PARA 
INVESTIGAR 
CASO AYOT-
ZINAPA. 
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! La prioridad 
es encontrarlos, 
conocer la ver-
dad y sancionar 
a responsables. 

justicia, extradiciones, y ruptura 
del pacto de lealtad criminal.

“Este año trabajamos con la 
Fiscalía General de la República y 
la representación de las madres 
y padres de los jóvenes en 382 
sitios de búsqueda. Indicó que 
se trabaja con una visión reno-
vada y con el uso de tecnología 
que nos permita avanzar en este 
camino hacia la verdad. NOEMÍ 

GUTIÉRREZ

MÉXICO
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PIDEN APLAZAR INICIATIVA QUE PROHIBE LOS VAPEADORES. Ac-
tivistas se manifestaron contra su restricción y exigieron al Senado aplazar 
la discusión hasta el próximo periodo legislativo. Juan José Cirión Lee, presi-
dente de México y el Mundo Vapeando, opinó que se debe realizar un análisis 
profundo y, sobre todo, reconocer los efectos que provocan los decretos pre-
sidenciales en contra de los dispositivos, como un creciente “mercado negro”.

APRUEBAN INCLUIR PRESIDENTA EN LA CONSTITUCIÓN. Con 113 votos a 
favor y uno en contra, el pleno del Senado aprobó la reforma en materia de lenguaje 
inclusivo para agregar en la Carta Magna la palabra “Presidenta”, así como otros 
cargos como gobernadora, Jefa de Gobierno y Alcaldesa. Destacó que también 
se modiOca el texto constitucional para incluir términos como “persona titular del 
Ejecutivo federal”, lo que permite referirse de manera neutral al y a la mandataria.

mexico@razon.com.mx Tel.555260-6001

MIÉRCOLES 11.12.2024
AGENDA NACIONAL

Critican último informe 

de la titular de la SCJN
LENIA BATRES Guadarrama caliOcó el discurso de la ministra 
presidenta de la Corte como los “últimos manotazos de resis-
tencia” ante la reforma judicial. “Informe de Norma Piña de cie-
rre de sesiones de la SCJN: Ninguna información de acciones 
jurisdiccionales. Mensaje de oposición política”, escribió en X.

México

CLADIA 
SHEINBAUM, Pre-
sidenta de México, 
ayer, en reunión 
con 30 goberna-
dores estatales.

| Por Yulia Bonilla

yulia.bonilla@razon.com.mx
En Acapulco, Guerrero

A
l encabezar su primera sesión 
del Consejo Nacional de Segu-
ridad, la Presidenta de la Re-
pública, Claudia Sheinbaum 

Pardo, lanzó un llamado a las y los gober-
nadores a enfrentar en unidad el comba-
te a los delitos, sin “politiquería”, y a no 
delegar la tarea de la seguridad.

“Aquí no hay división política, no hay 
politiquería que valga, tenemos que ca-
minar juntos en este proceso…”, dijo, en 
su mensaje ante las y los 30 gobernado-
res que acudieron al Centro de Conven-
ciones Mundo Imperial, en el puerto de 
Acapulco, Guerrero, excepto los man-
datarios de Coahuila y Tlaxcala, Manolo 
Jiménez y Lorena Cuéllar.

Como parte del llamado a comprome-
terse con la atención de las causas de la 
violencia, la mandataria federal pidió a 
los gobernadores responsabilizarse de 
que la población tenga acceso a educa-
ción y empleo de manera segura. Sostu-
vo que esto no se trata de destinar más 
recursos, sino de garantizar que lo que 
tiene que ofrecer el Estado llegue a todos.

“Con todo respeto, ahí donde el gober-
nador o gobernadora está al frente (de la 
mesa de seguridad) se nota y ahí en don-
de no se atiende, siempre hay problemas. 
Y uno puede pensar, y lo digo muy respe-
tuosamente, que con atender una vez a 
la semana es suWciente. No es suWciente, 
hay que estar diario y que si sube la in-
cidencia en una zona, cómo desarrollar 
estrategias para poder bajar los índices, 
que si hay un problema que tiene que 
ser atendido por la Fiscalía General de la 
República (FGR) y las fuerzas federales, 
sea la Secretaría de Seguridad Pública, 

Se reúne con 30 mandatarios en consejo nacional

En seguridad “no hay politiquería 
que valga”: Sheinbaum a góbers
LA PRESIDENTA asevera que la incidencia 
delictiva irá a la baja; vamos por buen camino, 
dice Omar García Harfuch, titular de la SSPC; 
Evelyn, mandataria de Guerrero, respalda plan

el general, el secretario de Seguridad, 
de Marina, para atenderlos en cualquier 
momento, a la hora que haga falta, pero 
es indispensable que ustedes asuman 
esa responsabilidad… es un respetuoso, 
ya no mensaje, un respetuoso consejo de 
una abuelita Presidenta de la República”, 
dijo, lo que arrancó carcajadas y aplausos 
entre los asistentes.

La Presidenta llamó a tener certeza 
de que la estrategia dará resultados y la 
incidencia criminal irá hacia la baja, pues 
el plan que se ha puesto en marcha no se 
detendrá por nada.

“Vamos a salir adelante juntos y jun-
tas, no hay nada que nos pueda detener. 
Vamos a dar todavía más resultados en 
seguridad, porque hay una enorme coor-
dinación con todos los gobernadores y 
gobernadoras, y con el gabinete de segu-
ridad… En este proceso vamos a trabajar 
juntos, tengan la certeza de que vamos a 
disminuir los índices delictivos… Estoy 
convencida de que va a funcionar”, dijo.

Anunció que propondrá a los alcaldes 
del país crear los senderos de la paz, que 
fue una estrategia en la Ciudad de Méxi-
co para iluminar caminos peatonales y 
hacerlos más seguros. Además, recordó 
que, junto al gobernador de Durango, Es-
teban Villegas, realizará un concurso de 
corridos que ya no enaltezcan al crimen, 
sino a la riqueza cultural de México.

Previamente, la titular del Secreta-
riado Ejecutivo del Sistema Nacional de 
Seguridad Pública, Marcela Figueroa, ex-
puso que la incidencia en delitos de alto 

impacto registra una reducción del 34.9 
por ciento respecto del 2019, excepto la 
extorsión, que ha crecido 15.6 por ciento.

El titular de la Secretaría de Seguridad 
y Protección Ciudadana (SSPC), Omar 
García Harfuch, aWrmó que están cons-
cientes de la complejidad para paciWcar 
al país, frente a lo cual manifestó con-
Wanza en que la estrategia, y el acompa-
ñamiento de los mandatarios estatales, 
harán que el plan funcione, aunque dijo 
que esto no será de un día para otro.

“Hemos visto que la estrategia plan-
teada en estas nueve semanas de Go-
bierno ha dado resultados contunden-
tes, que nos muestran que vamos por el 
camino correcto. Hay mucho por hacer, 
pero queremos trabajar de la mano, coor-
dinados con ustedes”, dijo.

Como parte del encuentro, García Har-
fuch dio un recuento sobre los resultados 
obtenidos del 1 de octubre al 1 de diciem-
bre, destacando la detención de más de 
cinco mil personas por delitos de alto 
impacto, el aseguramiento de 58 tone-
ladas de droga , 415 mil 309 pastillas de 
fentanilo y dos mil 471 armas de fuego. 

También destacó el aseguramiento 
histórico de más de una tonelada de fen-
tanilo; el desmantelamiento por parte 
de la Secretaría de la Defensa Nacional 
(Defensa) y de la Secretaría de Marina 
(Semar), de 43 laboratorios clandestinos 
para la elaboración de metanfetaminas, 
entre otros logros de gran relevancia.

Mientras tanto, la titular de la Secre-
taría de Gobernación (Segob), Rosa Icela 

Rodríguez, aWrmó que “no venimos a ga-
nar la guerra, venimos a construir la paz”, 
y llamó a gobernantes, empresarios y 
demás sectores a seguir en apoyo a la es-
trategia contra la violencia en el país, por 
medio de la estrategia que busca atender 
las causas y prevenir los delitos.

El titular de la Fiscalía General de la 
República (FGR), Alejandro Gertz Ma-
nero, destacó que el gobierno del expre-
sidente Andrés Manuel López Obrador 
puso las bases para detener una dinámi-
ca delincuencial que creció sin freno los 
últimos 14 años. Ahora, sostuvo, se inició 
un gobierno que alcanzará los resultados 
que todos esperan, sólo con el respaldo y 
apoyo de todos.

En su mensaje como la anfitriona 
del evento, la gobernadora de Guerrero, 
Evelyn Salgado, agradeció a la Presiden-
ta su apoyo para la renovación del estado 
en materia social, pero también en cuan-
to a la recuperación tras la devastación 
que provocó el huracán John.

“Vamos a seguir trabajando, apoyan-
do, respaldando toda esa estrategia y, por 
supuesto, haciéndola de manera coordi-
nada con estas tareas, estas herramientas 
como la investigación, que son funda-
mentales para la seguridad ciudadana y 
la profundización de los programas para 
atender las causas de la violencia”, decla-
ró la gobernadora.

El reconocimiento fue recíproco. La 
Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo 
también agradeció el trabajo que Salgado 
Pineda hace al frente de Guerrero.

Mil personas han 
sido detenidas 

por delitos de alto 
impacto

5

HEMOS 
VISTO que la 

estrategia planteada 
en estas nueve se-
manas de Gobierno 
ha dado resultados 
contundentes, que 
nos muestran que 
vamos por el camino 
correcto. Hay mucho 
por hacer, pero 
queremos trabajar de 
la mano, coordinados 
con ustedes”

OMAR GARCÍA 
HARFUCH
Titular de la SSPC

LA IP tiene conOanza en la 
estrategia de seguridad del 
Sheinbaum, porque ya está 
probada, dijo Francisco Cer-
vantes Díaz, líder del Consejo 
Coordinador Empresarial.
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::::¡ Div· sió n o seio fre a 
o la erna para la fiscalía c.. El organismo judicial ciudadano aplaza la elección al no lograr la mayoría calificada de 7 votos; en , O tres rondas. 6 fueron por Bertha Alcalde y en la última. 4 contra la Planlll~ó~::ap:::~~n" OB-

OMARDÍAZ 
pender la sesión. 

-metropoli@ehmiversal.com.mx 
"Simplemente, como no se llega 

~ 
La elección de la tema de personas al acuerdo y consenso, no tiene nin-
para ocupar la titularidad de la Fis- gún sentido que estemos aquí du-
calía General de Justicia de la Ciu- r;; rante horas cuando ya nos dimos 
dad de México (FGJ) se estancó y se cuenta que en este momento, pues 
suspendió hasta nuevo aviso. no vamos a poder avanzar. Me voy 

1-
En la sesión de ayer, el Consejo a reunir con mis compañeros para 

Judicial Ciudadano mostró división ver qué es lo que procede". 
y no logró la mayoría calificada de De acuerdo con Ley Orgánica de 
siete votos -en total son 10 inte- la fiscalía, no hay un plazo detenni-
grantes-, para definir los tres nom- nado para que el Consejo Judicial 

W bres, por lo que su presidente, Jorge Ciudadano decida la terna 
Nader, decidió suspender los traba-
jos por la falta de acuerdos. los argumentos 

La sesión comenzó a las 10:00 ho- Durante la discusión, el consejero 
ras y se intentó votar primero por Emiliano Robles Gómez Mont ex-
una mujer, pero ni Bertba Maria Al- Luego de que los dos bloques del Consejo Judicial Ciudadano se mantuvieron en sus posturas, puso que Bertba Maria Alcalde Lu-
calde Luján ni Anaid Valero Manza- el presidente del organismo decidió dar un receso; al regreso tampoco hubo acuerdo. ján sería una gran fiscal, pero no en 
no alcanzaron mayoría calificada este momento, pues es hermana de 
luego de tres rondas de votación. ----v a favor por el bloque de seis conse- Luisa Maria. la presidenta nacional 

Los consejeros Alejandra Monse- jeros, por lo que tampoco se alcanzó de Morena. partido que actualmen-
rrat Romero Galván, Gabriela de la JORGE NADER KURI la mayoría calificada y se decidió le- te detenta el poder absoluto. 
1brre Mercado, carlos Edmundo Presidente del Consejo Judicial Yantar la sesión hasta nuevo aviso. Además, Bárbara Yllan Rondero 
Cuenca Dardón, Irving Pedro Che- Ciudadano ~Vamos a reunirnos próxima- dijo que Alcalde Luján aportó infor-
giie Luna. Teresa Mercedes Her- mente para ver lo que procede. So- mación incorrecta. pues se ostentó 
nández Morales y Jorge Nader Kuri "Vamos a reunirnos mas un órgano colegiado, nos regi- como maestra en Derecho, cuando 
votaron a favor de Alcalde Luján. Dróximamente para ver lo mos siempre porla vía democrática únicamente tiene un grado de mas-

Bárbara Yll.an Rondero, Sandra y simplemente al momento de vo- ter en el extranjero que no se ha re-

Escanea el código para visitdr 

esta secdón en ruestro sitio 'Neb 

MargaritaRivasGonzález.Emiliano Que procede. Nos regimos tar, cada uno de los consejeros de validado en México. 
Robles Gómez Monty José Francis- Dor la vía democrática" manera libre y abierta. no se alcanzó Nader subrayó que es incorrecto 
ca Sánchez Magallán González se la mayoría calificada. es todo, no pa - descalificar esta postulación por sus 
decantaron por Valero Manzano. sa nada". expuso Nader Kuri en en- vínculos familiares. "A mi entender, 

Los dos bloques se mantuvieron trevista al finalizar la sesión. - asumir que esta relación afecta su 

.. firmes y no cambiaron el sentido de Ante esta situación, el presidente Cuestionado sobre si los siete as- 10 autonomía resulta infundado y es-
sus votos. del Consejo Judicial Ciudadano de- pirantes a encabezar la fiscalía local peculativo, ya que no existen prue-

Para intentar destrabar esta si- cretó un receso de dos horas, y pa- acreditaron los exámenes de control CONSEJEROS bas objetivas de que carezca de vo-
tuación., Jorge Nader propuso que sado este tiempo puso sobre la mesa de confianza, precisó que esto lo de- conforman el luntad independiente". 
las dos mujeres estuvieran en la ter- una tema para buscar alcanzar los be reservar bajo confidencialidad, Consejo Judicial Gabriela de la Torre destacó que 

EditOr<!: Johana Robles 
Coeditora: Phenélope A1daz 

TeI: 55 5709 1313 

na. pero tampoco hubo consenso, votos necesarios. "pero todos los consejeros abrimos Ciudadano, que Alcalde Luján es una candidata só-
por lo que pidió que cada uno votara Esta tema estaba integrada por el sobre al mismo tiempo y nos im - lleva el proceso lida y preparada para ocupar el 
y los nombres más repetidos inte- Anaid Valero Manzano. Bertha Ma- pusimos de los resultados antes de de la titularidad puesto de fiscal por su trayectoria, 

Ext: 4561 Y 4524 grarían la tema final, pero nueva- ría Alcalde Luján y Ulrich Richter la votación". de la fiscalía. entrevista y resultados de sus 00-
mente no hubo acuerdo. Morales, pero solamente fue votada Nader Kuri descartó alguna pre- menes de control de confianza.. e 

Creanuna 
coloniade 
la4Ten 
Tu titlán; 
ejidatarios 
peleanzona 
Gobierno municipal justifica nombre 
para regularizar situación legal; vecinos 
dudan sobre cambiar datos ante ellNE 

ARTUROCONTRERAS 
Corresponsal 
-meJ.ropoli@eltmiversal.com.mx 

Tultitlán, Méx.- El gobierno mu
nicipal cambió el nombre a las co
lonias Fimesa 1 y Lomas del Parque 
Segunda Sección para que al10ra 
fmIDen una sola llamada La Cuarta 
Transformación, argumentando 
que se trata de un esquema para re
gularizar la situación legal de la co
munidad. Sin embargo. ahj hay eji
datarios que disputan la propiedad Algunas calles tienen nombres alusivos a la 4T como Guardia Nacional y Corredor Interoceánico, además de que se impulsará la Preparatoria Pldel Castro. 
de terrenos. 

La medida ha generado dudas 
entre los habitantes, puesto que no 
fueron notificados del cambio de 
nombre y consideraron que ahora 
deberán realizaruna serie de trámi
tes para actualizar sus datos ante el 
Instituto Nacional Electoral (INE) y 
con proveedores de servicios como 
internet y telefonía. entre otros. 

La certeza legal es una de las co
sas que preocupa a los colonos, 
qwenes manifestaron que se die
ron cuenta cuando vieron a perso
nal de Tultitlán colocando letreros 
para señalizar las calles con nom
bres como Guardia Nacional, Co
medor Comunitario, Corredor In
teroceánico, Salario Mínimo y Ae
ropuerto Tulum. 

"Apemtas se lo cambiaron lase
mana pasada y nos afecta porque 
entonces ahora tendremos que 
cambiar todo. No nos avisaron ni 
nada. Jenemos que hacer cambios 
de INE y de otros trámites? No sa-

JESUSITA GONZÁLEZ 
Vecina 

u ADenitas se lo 
cambiaron la semana 
pasada y nos afecta 
porQue entonces 
ahora tendremos Que 
cambiar todo. No nos 
avisaron ni nada" 

bemos ni quién nos pueda respon
der eso. ¿Así ya se va a quedar?", co
mentó Jesusita GonzáJez, habitante 
de la coloma 

Pedro Pablo Ponee Montes es di
rector de la Preparatoria Fidel castro 
y dijo a EL UNIVERSAL que el pro
yecto del gobierno municipal sobre 

ERNESTO TRUJILLO 
Ejidatario 

"Gomoramos para tener 
dónde vivir y de un día a 
otro llega el gobierno 
diciendo Que los oredios 
son del municiDio, sin 
mostrar ninguna 
documentación" 

la regularización de la zona benefi
ciará a una plantilla de 403 estu
diantes que cursan el nivel bachille
rato en la escuela. pues actualmente 
carecen de un espacio digno. 

En lill predio cercado, el gobierno 
de Tultitlán ya comenzó con la co
locación de una plancha de concre-

ro para la construcción de rres aulas 
provisionales que formarían parte 
de la Preparatoria Fidel Castro. 
anunciando en letreros y lonas que 
el espacio está destinado para ese fin 
y cualquier persona que sea vista 
entrando sin permiso será. consig
nada a la autoridades. 

Actualmente los jóvenes estu
dian en 10 aulas dispersas. expli
có el director Pedro Pablo Ponce, 
al señalar que la escuela cuenta 
con clave escolar desde hace U 
años y además forma parte de 
una lucha social de la Uruón Po
pular Revolucionaria Emiliano 
Zapata (UPRES). 

''Tenemos todos los beneficios de 
una escuela preparatoria en el Es
tado de México: becas, salarios de 
los profesores, todo, menos una es
cuela digna Haycubículosdeorien
tación escolar y dirección; los salo
nes no tienen condiciones dignas 
para los alumnos", explicó al mos-

trar una aula de 4x6 metros donde 
toman clase 40 alumnos. 

Ernesto Trujillo, ejidatario, expli
có que se trata de una zona ejidal de 
San Francisco Chllpan donde el go
bierno local llegó a invadir. afinnan
do que existieron operativos noctur
nos para sacar a la gente de sus vi
viendas y demolieron II espacios ya 
construidos. razón por la que llevan 
jwcios y por lo que se han manifes
tado bloqueando la carretera Méxi
co-Querétaro durante dos ocasio
nes, en menos de un mes. 

"Lo que hlcieron fue sacamos a la 
mala Compramos para tener dónde 
vivir y de una dia a otro llega el go
bierno diciendo que los predios son 
del municipio, sin mostrar ninguna 
documentación. Tenemos deman
dado al ayuntamiento de Tultitlán., 
pero la fisca1ia no nos resuelve, y pa
ra buscar soluciones nos manifesta
mosyqueremoselapoyodelgobier
no federal", expuso Trujillo .• 
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“Que nadie 
más sea 
criminalizado”
Colectivas se ma-
nifestaron frente al 
Congreso de la Ciu-
dad de México pa-
ra exigir que no se 
aplace la discusión 
del dictamen que 
despenaliza el abor-
to. Afirmaron que así 
se “asegura que na-
die más sea crimi-
nalizado por decidir 
sobre su cuerpo”.

Piden espacios  
a jitomatazos
Ambulantes lanzaron ji-
tomates al edificio sede 
de la alcaldía Cuauhté-
moc para protestar por el 
incumplimiento en la re-
instalación de espacios 
que ofrecieron las auto-
ridades, para que ellos 
pudieran vender sus pro-
ductos. Ello luego de ser 
retirados de la estación 
Buenavista del Metro.

Seguridad social
Repartidores de aplica-
ciones como Uber y Didi 
se manifestaron para exi-
gir derechos laborales. 
Entre sus peticiones se 
encontraban: seguridad 
social, seguir trabajando 
como empleados inde-
pendientes y pagos dig-
nos. La protesta se llevó 
a cabo frente a la Secre-
taría del Trabajo y Previ-
sión Social, en bulevar 
Adolfo López Mateos, lo 
que provocó caos vial.

Se resisten a 
dejar la Alameda
Vendedores ambulan-
tes cerraron en repetidas 
ocasiones Eje Central Lá-
zaro Cárdenas y avenida 
Juárez para demandar 
su reinstalación en otros 
sitios, luego de ser re-
tirados de la Alameda 
Central, ubicada en la al-
caldía Cuauhtémoc.

Exigen freno a 
corridas de toros
Luego del regreso de la 
fiesta brava, en enero pa-
sado, alrededor de 300 
personas protestaron al 
grito de “¡Si hay tortura, 
no es cultura!”. Los incon-
formes recorrieron desde 
la glorieta de Insurgentes 
hasta la Plaza de Toros 
México, para demandar 
la suspensión de las co-
rridas de toros y pedir un 
México sin tauromaquia.

Bloquean plaza y 
paso de clientes 
Taxistas obstruyeron el 
12 de octubre los acce-
sos del Centro Comercial 
Santa Fe e impidieron la 
salida de los clientes du-
rante dos horas. Hubo 
versiones encontradas 
sobre el cierre: una refe-
ría el presunto robo de 
una moto y otra denun-
ciaba un fraude por parte 
de un trabajador.

Justicia para 
menor ciclista
Grupos de ciclistas se 
manifestaron para exi-
gir justicia para un me-
nor de edad que murió al 
ser atropellado por una 
unidad de transporte pú-
blico. La víctima viajaba 
a bordo de una bicicle-
ta sobre la avenida Vito 
Alessio Robles, en la al-
caldía Álvaro Obregón.
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Alzan la voz 
La Ciudad de México vivió 
manifestaciones de capita-
linos que demandaron jus-
ticia y derechos laborales, 
así como de grupos que ex-
ternaron sus preocupacio-
nes por temas sociales y de 
seguridad.

 — Iván Mejía
COMUNIdAd
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por georgina olson
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L
os alcaldes de las de-
marcaciones más po-
bladas reprocharon la 
asignación de recursos 
que se hizo en 2024 
y pidieron que en el 
próximo ejercicio fis-
cal se reconsideren los 

montos.
Y es que Milpa Alta, Cua-

jimalpa y La Magdalena 
Contreras son las que más 
presupuesto tienen por ha-
bitante, con 11 mil 548.45 
pesos; nueve mil 384.99 y 
ocho mil 71.75 pesos, res-
pectivamente, aun cuando 
son las que tienen menor 
población.

Aleida Alavez, edil de 
Iztapalapa, expresó 
que, pese a que “con-
centramos 20% de 
la población de 
la ciudad, sólo 
se nos asigna 
13% del total 
de los pre-
supuestos” 
que se re-
p a r t e  a 
todas las 
alcaldías. 

De 
acuerdo 
c o n  u n 
cálcu-
lo hecho 
por este 
diario, Iz-
tapalapa se 
ubica en el 
último lugar 
de presupues-
to por habitante, 
al recibir tres mil 
621.17 pesos.

El mismo pano-
rama se presenta en 
Tlalpan, cuya alcaldesa, 
Gabriela Osorio, argumentó 
que el territorio que encabe-
za es el más grande y el más 
rezagado. 

Este año, el promedio por 
habitante fue de cuatro mil 
449.07 pesos, lo que sitúa a 
la demarcación en la cifra 
más baja.

“De las 30 fugas de agua 
que nos reportan diaria-
mente, en promedio pode-
mos tapar de 12 o 15, porque 
no es suficiente con el per-
sonal, el presupuesto y el 
material que se tiene”, dijo 
durante su comparecencia 
ante la Comisión de Presu-
puesto y Cuenta Pública en 
el Congreso capitalino.

Sin embargo, el coordi-
nador de la bancada de Mo-
vimiento Ciudadano, Royfid 
Torres, recordó que el pre-
supuesto no sólo se calcula 
“con base en la población, 
sino que también se toma en 
cuenta el territorio, así como 
las áreas de conservación 
que tiene la alcaldía”.

La Secretaría de Admi-
nistración y Finanzas debe 
enviar a más tardar en nue-
ve días el proyecto de Egre-
sos 2025.

El panorama sobre la 
asignación de recursos 
no esboza mejoras, de-
bido a que las alcaldesas 

solicitaron un aumento de 
15% en Iztapalapa y 11% en 
Tlalpan.

De concederle el incre-
mento que piden, a la de-
marcación que encabeza 
Alavez le designarían sie-
te mil 643 millones 593 mil 
pesos, lo cual dividido entre 
el 1.8 millones de habitantes 
que tiene la alcaldía, la deja-
ría con cuatro mil 165.12 pe-
sos por habitante.

Una diferencia de 543.95 
pesos respecto a los recursos 
que ejerció por cada iztapa-
lapense durante este año.

El mismo caso ocurre en 
Tlalpan, que está pidiendo 
tres mil 456 millones 571 mil 
467 pesos para 2025, que, 
divididos entre los poco 

más de 699 mil habitan-
tes resulta en cuatro 

mil 938.46 pesos por 
cada vecino de esa 

alcaldía.

análisis
Ante las pe-
ticiones de 
los alcal-
des y al-
caldesas, 
el diputa-
do local 
del PAN, 
Diego 
Garri-
do, afir-
mó que 
e s  f u n -
damen-

t a l  q u e 
durante el 

debate del 
Paquete Pre-

supuestal 2025 
se recobren las 

facultades de los 
legisladores para ela-

borar el dictamen final 
de asignación.

E n  e n t r e v i s t a  c o n  
Excélsior, el también in-
tegrante de la Comisión de 
Presupuesto y Cuenta Pú-
blica consideró que se debe 
dejar de aprobar el proyecto 
tal y como lo envía la secre-
taría del ramo.

“Que (la comisión) no sea 
una mera oficialía de par-
tes para aprobar sin mover 
una coma a lo que manda 
el gobierno, sino que efec-
tivamente analicemos con 
criterios matemáticos obje-
tivos y razonables, las mo-
dificaciones que se tengan 
que hacer al presupuesto”,  
expuso.

En contraste, la diputada 
morenista, Valentina Batres, 
presidenta de dicha comi-
sión, consideró que no se 
han perdido facultades para 
definir el presupuesto.

Sin embargo, dijo, existe 
un límite a los recursos que 
se pueden asignar a cada 
dependencia. 

“La Secretaría de Finan-
zas plantea un posible techo 
financiero para cada una de 
las unidades responsables 
de gasto, esto es con base 
en los ingresos que se calcu-
la que tendrá el gobierno de 
la ciudad el siguiente año”, 
mencionó en entrevista con 
este diario.

PETICIÓN DE 
PRESUPUESTO

LA ASIgNACIóN de recursos por 
habitante la lideran Milpa Alta, 

Cuajimalpa y La Magdalena Contreras, 
alcaldías con menos ciudadanos

Atoran terna para definir a fiscal
CONSEJO JUDICIAL CIUDADANO

Los consejeros no 
lograron el consenso 
para elegir entre  
Bertha Alcalde y 
Elena Valero

por georgina olson
georgina.olson@gimm.com.mx

El Consejo Judicial Ciudada-
no (CJC) no logró un consenso 
para definir la terna de aspi-
rantes para ocupar la titulari-
dad de la Fiscalía General de 
Justicia local.

Ayer, durante la sesión 
para definir los perfiles, los 
10 consejeros se atoraron en 
la primera votación debido a 
que ninguna de las dos aspi-
rantes mujeres obtuvo la ma-
yoría calificada; es decir, siete 
votos.

En total son nueve aspi-
rantes: dos mujeres y sie-
te hombres. Los integrantes 
del consejo acordaron elegir 

primero a una candidata, lue-
go a un aspirante varón y ce-
rrar la terna con un solicitante 
de cualquier sexo.

Sin embargo, no lograron 
pasar de la primera etapa de-
bido a que ni Bertha Alcalde 
Luján ni Elena Valero Man-
zano obtuvieron la mayoría 

calificada. La primera fue vo-
tada por seis consejeros y la 
segunda por cuatro.

De tal forma que lleva-
ron a cabo una segunda ron-
da de votos, pero los números 
quedaron igual. Ante ello, el 
presidente del CJC, Jorge Na-
der Kuri, sugirió que al no 

conseguirse un consenso, 
ambas integraran la terna.

“No tenemos mayoría ca-
lificada y yo estoy viendo que 
el consejo está dividido entre 
dos mujeres y si seguimos así, 
vamos a seguir haciendo lo 
mismo indefinidamente.

“Les quiero hacer una pro-
puesta: que en tanto que al-
gunos estamos por Alcalde 
Luján y otros por Valero Man-
zano, qué les parece que vote-
mos porque ellas dos integren 
la terna”, externó Nader Kuri.

Recomendación que no 
fue aceptada por todos los 
consejeros, incluso Bárbara 
Yllán argumentó que no había 
ningún fundamento para in-
cluir a las únicas dos mujeres 
aspirantes en la terna.

Así que se realizó otra ron-
da, en la que cada consejero 
dijo en voz alta los nombres de 
los aspirantes que, considera-
ba, deberían integrar la terna. 
Tampoco hubo consenso.

Por la falta de acuerdo, se 
dio por concluida la sesión del 
Consejo Judicial sin que se fi-
jara una nueva fecha para la 
definición de la terna.

Foto: Especial

Los integrantes del Consejo dieron por concluida la sesión al no 
acordar a la aspirante y no dieron fecha para retomar el proceso.

AlcAldíAs 
MÁs poblAdAs 
reprochAn 

recUrsos

GAM
4,619.82
5,454.46

V. Carranza 
7,156.85
8,472.99

Cuauhtémoc
6,991.72
7,737.90

M. Hidalgo
6,657.82
9,363.76

B. Juárez
5,894.90
6,778.94

Iztacalco
5,869.46
6,560.49

Xochimilco
5,437.76
6,488.61

Tláhuac
5,271.54
6,627.36

Coyoacán
5,235.08
5,696.17

Azcapotzalco
5,227.50
5,713.26

A. Obregón
4,782.88
5,308.65

Cuajimalpa
9,384.99
10,138.45

M. Contreras
8,071.75
8,687.65

Milpa Alta
11,548.45
12,993.35

Iztapalapa 
3,621.17
4,165.12

Tlalpan
4,449.07
4,938.46

Presupuesto por 
habitante 2024

Proyección para 2025, según 
lo solicitado por los alcaldes

1

2

14

16

15

3



Vuelven a aplazar votación de la 
terna para elegir fi scal de CDMX

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

El Consejo Judicial Ciudadano si-
gue sin elegir la terna de aspirantes 
a encabezar la Fiscalía General de 
Justicia capitalina.

Debido a que sus integrantes se 
encuentran divididos y no alcan-
zaron el consenso necesario en la 
sesión de ayer, la votación volvió a 
suspenderse hasta nuevo aviso sin 
que se tenga certeza de cuándo re-
solverán el tema.

Luego de tres rondas de votación 
para elegir a la aspirante mujer, ni 
Anaid Elena Valero Manzano ni 
Bertha Alcalde Luján –hermana de 
la presidenta nacional de Morena, 
Luisa María Alcalde–, alcanzaron la 
mayoría calificada de siete votos pa-
ra ser incluidas en la terna; ambas 
obtuvieron cuatro y seis sufragios, 
respectivamente.

Después, debido a los desacuer-
dos, cada uno de los 10 integrantes 
del consejo votó por tres candida-
tos. Si bien Valero Manzano y Ul-
rich Ritcher ya tenían los siete votos 
cada uno, de último momento el 

consejero Edmundo Cuenca, que 
había votado a favor de ambos, se 
retractó y reservó ambos sufragios. 
También lo hizo la consejera Alejan-
dra Romero, quien se abstuvo luego 
de haber votado por Ritcher.

La votación final quedó con seis 
sufragios a favor de Valero; seis a fa-
vor de Alcalde, y cinco por Ritcher. 
Ninguno alcanzó mayoría califica-
da, por lo que el consejo se declaró 
en receso dos horas.

En tanto, los coordinadores de 
las bancadas de Acción Nacional, 
Andrés Atayde y  Revolucionario 
Institucional, Tania Larios, se acer-
caron a escuchar la discusión del 
consejo desde la puerta del salón 

Benita Galeana, donde se desarro-
llaba la sesión.

A las 14 horas, los consejeros 
volvieron a reunirse para votar por 
la terna de Valero, Luján y Ritcher 
y tampoco esta vez se alcanzó la 
mayoría calificada. “Tomando en 
cuenta que nuestro trabajo como 
consejo es elegir una terna y no lo 
hemos logrado, voy a levantar la 
sesión hasta nueva convocatoria”, 
dijo el presidente Jorge Nader tras 
dos minutos de retomada la sesión.

Sin consenso

Durante la discusión, la consejera 
Bárbara Yllan aseguró que su voto 

a favor de Anaid Elena Valero fue 
por su trayectoria académica y ex-
periencia, y señaló que en el caso de 
Bertha Luján no es adecuado que 
se ostente como maestra en dere-
cho cuando su maestría realizada 
en Nueva York no ha sido revali-
dada de conformidad con las leyes 
mexicanas.

Esto causó una discusión con los 
consejeros Pedro Chegüé, Edmun-
do Cuenca y el presidente Jorge Na-
der, quienes defendieron el grado 
académico de Alcalde.

Incluso Yllan y Chegüé intercam-
biaron reclamos, “entiendo tu posi-
ción política, pero te pido respeto”, 
le espetó la consejera.

Por su parte, el consejero Emilia-
no Robles Gómez Mont manifestó 
que Bertha Alcalde podría “ser una 
extraordinaria fiscal”, sin embargo, 
opinó que se requiere prudencia y 
mesura, “no es el momento adecua-
do, si no fuera porque su hermana 
es la dirigente de un partido. Es un 
claro conflicto de intereses por su 
influencia política”.

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

Las bancadas de Morena, Partido 
del Trabajo, Verde Ecologista y las 
asociaciones parlamentarias aliadas 
–que conforman mayoría calificada 
en el Congreso local–, presentaron 
la primera iniciativa de reforma en 
materia de elección judicial en la 
Ciudad de México, en la que se pro-
pone renovar 30 por ciento de los 
cargos de jueces y magistrados en 
2025 y el resto en 2027.

De acuerdo con estimaciones de 

la propia iniciativa, actualmente su-
man 449 cargos entre jueces y ma-
gistrados locales, de los cuales 134 
aproximadamente serían sujetos a 
elección popular el primero de junio 
del próximo año, cuya organización 
estaría a cargo del Instituto Electo-
ral de la Ciudad de México (IECM).

Como parte de la iniciativa de 
reforma constitucional y al Código 
Electoral local, se prevé la desapa-
rición de fondos y fideicomisos del 
Poder Judicial de la ciudad para 
implementar el decreto, y se pre-
vé que el 12 de febrero se remitan 

las postulaciones de candidatos 
hechas por los poderes Ejecutivo, 
Legislativo y Judicial al IECM, que 
después de la elección ejecutará los 
cómputos de votos, publicará resul-
tados y entregará las constancias de 
mayoría a los ganadores.

Según la reforma, el Tribunal 
Electoral de la Ciudad de México 
estará facultado para resolver los 
medios de impugnación relaciona-
dos con la elección de jueces, lo que 
deberá realizarse a más tardar el 26 
de julio de 2025.

Las personas que resulten elegi-

das rendirán protesta para su en-
cargo el primero de septiembre del 
próximo año ante el Congreso local.

Se respetan derechos 
de trabajadores

Los artículos transitorios de la ini-
ciativa refieren que los derechos 
laborales de los empleados del Po-
der Judicial “serán respetados en 
su totalidad”, y los presupuestos 
de egresos del ejercicio fiscal que 
corresponda considerarán los re-
cursos para el pago de pensiones 

complementarias, apoyos médicos 
y obligaciones de carácter laboral. 

Los magistrados y juzgadores 
que concluyan su encargo por ha-
ber declinado su candidatura o no 
resultar elegidos para un nuevo 
periodo, serán acreedores al pago 
de un importe equivalente a tres 
meses de salario integrado y de 20 
días de salario por cada año de ser-
vicio prestado, así como a las demás 
prestaciones a que tengan derecho.

Por tratarse de una reforma 
constitucional, ésta deberá apro-
barse en el siguiente periodo ordi-
nario de sesiones, que se inicia en 
febrero; no obstante, se prevé la 
realización de periodos extraordi-
narios el próximo mes.

Una vez aprobada la enmienda, 
el Legislativo tendrá un plazo de 40 
días naturales a partir de la entrada 
en vigor del decreto –fecha en la que 
también se iniciará oficialmente el 
proceso para la elección de jueces–, 
a fin de realizar las adecuaciones a 
las leyes correspondientes.

DIVISIÓN EN EL CONSEJO CIUDADANO

Defi nición de 

aspirante mujer 

no logra mayoría 

califi cada // 

Consejero señala 

confl icto de 

intereses respecto 

a Alcalde Luján
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Presentan Morena y aliados iniciativa 
de reforma para comicios judiciales
Proponen renovar 30 por ciento de cargos de jueces y magistrados en 2025

▲ Luego de varios intentos, 
cambios de opción de los 
consejeros en favor de alguno de 
los aspirantes a integrar la terna 
y un receso, se suspendió la 
sesión. Foto La Jornada
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Consejo Judicial Ciudadano 
evita elegir terna para titular 
de la Fiscalía-CDMX

El Consejo Judicial Ciudadano (CJC) 
postergó una vez más la elección de la 
terna para la elegir al titular de la Fisca-
lía General de Justicia de la Ciudad de 
México. Abiertamente algunos de los in-
tegrantes se inclinaron hacia Bertha Al-
calde Luján (hermana de Luisa Alcalde, 
dirigente nacional de Morena) y se re-
tractaron del voto de sus tres seleccio-
nados al descubrir que candidatos como 
Anaid Valero Manzano y Ulrich Richter 
Morales sí cumplían con la mayoría cali-
ficada, por lo que algunos se desdijeron 
y otros reservaron dos de sus votos otor-
gando sólo uno a Bertha.

Anteriormente el CJC había pospues-
to esta elección ante la falta de resultados 

de las pruebas de confianza realizadas 
por la Guardia Nacional, en esta ocasión 
el Consejo no pudo ponerse de acuerdo 
para elegir a tres personas finalistas; la 
elección de las personas candidatas se 
realizaría por etapas, primero, se haría 
una votación para elegir a una candidata 
mujer, luego a un hombre y finalmente la 
elección de la tercera persona.

BE RTHA ALC ALDE DESATA 
POLÉM IC A E NTRE CON SE J E ROS
En la primera ronda los integrantes de 
dicho consejo emitieron su voto públi-
camente destacando trayectorias profe-
sionales, cualidades y desempeño de las 
participantes en el ensayo que realizaron; 
entre las opiniones destacó el comentario 
de una de las vocales, Barbara Yllan, al 
dar a conocer que la candidata Bertha Al-
calde brindó información errónea al CJC.

Detalló que ella se dio a la tarea de 
investigar las cédulas de cada uno de los 
aspirantes, y que Bertha Alcalde presen-
tó documentos en los que aseguraba que 
era maestra, pero no es acreedora de di-
cho título debido a que hizo su “master” 
en el extranjero y no lo revalidó en Mé-
xico, “no siento que tenga el requisito 
básico de ser integra”, dijo.

Puntualizó en que el grado académi-
co es algo que está regulado ate la ley 

y no puede ser derogado, “no está con-
cursando para un cargo de maestro, es-
tá concursando para ser fiscal” agregó 
la vocal Barbara.

Los argumentos de la consejera pro-
vocaron que otros de los integrantes en 
favor de Bertha, como Irving Chegüe Lu-
na (el secretario del CJC) y Carlos Ed-
mundo Cuenca Dardón, le respondieran 
drásticamente defendiendo a su candi-
data “No por el hecho de un trámite ad-
ministrativo dejas de tener la maestría… 
Se dice maestra porque tiene una maes-
tría, pero ella no está ejerciendo como” 
comentó Cuenca.

El resultado fue 6 votos para Bertha 
Alcalde y 4 votos para Anaid Valero; al 
no tener mayoría calificada ninguna de 
las dos (7 votos), se hizo una segunda y 
una tercera ronda, pues los votos y ar-
gumentos seguían sin cambiar.

Tras la traba, el consejero presiden-
te del CJC, Jorge Nader Kuri, quien vo-
tó por Bertha Alcalde, propuso agilizar 
la votación seleccionando a ambas mu-
jeres para la terna, a lo que se negaron 
los 4 consejeros que habían votado por 
Anaid Valero y resolvió que cada con-
sejero emitiera sus votos para sacar la 
terna.

C O N S E J E R O S  S E  R E T R A C TA N  D E L  V O T O 
PAR A FAVORECE R A BE RTHA ALC ALDE
Y así fue, los consejeros votaron por su 
terna y previo al cierre de la votación, 
faltando un par de integrantes de emitir 
voto, cuando los resultados marcaban 7 
votos para Anaid Valero Manzano y 7 
para Ulrich Richter Morales, los de los 
vocales se retractaron de su voto reser-
vando posiciones y los que faltaban de 
emitir el voto se reservaron 2 de sus 3 
votos dando el fallo a Bertha Alcalde.

Con los cambios, los resultados de la 
votación de la terna quedaron de la si-
guiente manera: Ulrich Ritcher con 5 
votos, Bertha Alcalde 6 votos y Anaid 
Valero 6 votos; al no cumplir con la ma-
yoría calificada decidieron dar un rece-
so para continuar con la elección.

Durante la continuación de la sesión, 
el presidente del CJC propuso que se 
emitiera una votación, a favor o en con-
tra, para la elección de la terna integra-
da por Ulrich Ritcher, Bertha Alcalde y 
Anaid Valero; pero se obtuvo el mismo 
resultado de la votación de las mujeres, 
6 votos a favor y 4 en contra por lo que 
se tomó la decisión de posponer la se-
sión hasta nuevo aviso.

Nader Kuri aseguró ante medios de 
comunicación que el CJC es un órgano 
colegiado, que toma decisiones de ma-
nera democrática. “Nos vamos a reunir 
para analizar qué es lo que procede. No 
tiene sentido que estemos aquí durante 
horas cuando ya nos dimos cuenta que 
en este momento no vamos a poder avan-
zar”, destacó.

Consejo Judicial 
Ciudadano durante 
la sesión de la 
votación de la terna.

“Nos vamos a reunir para 
analizar qué es lo que procede. 

No tiene sentido que estemos 
aquí durante horas cuando ya 
nos dimos cuenta que en este 

momento no vamos a poder 
avanzar”: Presidente del CJC 

Algunos de los votantes 
se inclinaron abiertamente 
por una de las candidatas y 
reservaron 2 de sus 3 votos

Jennifer Garlem
metropoli@cronica.com.mx

Nuevo aplazamiento
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a jefa de Go-
bierno, Cla-
ra Brugada, 
anunció la im-
plementación 
de 10 compro-

misos, con el fin de colocar al 
centro de su gestión el acceso 
a los derechos humanos para 
los capitalinos, además de lo-
grar que la CDMX continúe a la 
vanguardia en la defensa de las 
garantías individuales. 

En el marco del Día de los 
Derechos Humanos, refirió que 
“los derechos humanos, junto 
con los derechos de las muje-
res, son causas con las que el 
Gobierno de la Ciudad hoy se 
encuentra comprometido”.  

Entre los puntos están po-
ner en marcha el Programa de 
Derechos Humanos, actuar de 
los cuerpos de seguridad bajo 
altos protocolos y estándares 
internacionales y la garantía 
en el derecho a la verdad, a la 
memoria y al esclarecimiento 
de los hechos del pasado. 

L
CINTHYA STETTIN

#CLARABRUGADA

PRESENTA 
DECÁLOGO

●
 SON COMPROMISOS 
EN MATERIA DE DDHH

● ACTO. Dijo que velar por  
derechos es eje de su gestión.

●
 LAS AUTORIDADES CAPITALINAS SERÁN 

RESPONSABLES DE SU VIGILANCIA Y MANTENIMIENTO

l gobierno fe-
deral cedió la 
administración 
del Ángel de la 
Independencia 
al Gobierno de 

la Ciudad de México.
A través de un decreto pu-

blicado en el Diario Oficial de la 
Federación, la Secretaría de Ha-
cienda y Crédito Público informó 
que el inmueble, declarado como 
Monumento Artístico desde 1987, 
pasará a la regencia capitalina a 
partir de este 11 de diciembre, con 
el fin de que las autoridades de la 
CDMX se encarguen de su vigilan-
cia, mantenimiento y reparación.

“El Gobierno de la Ciudad de 
México, deberá custodiar y vigilar 

el inmueble, quedando obligado a 
cubrir los gastos necesarios para 
su conservación y mantenimiento, 
y demás servicios inherentes que 
se generen”, señala el documento.

Por ello, la administración capi-
talina tendrá derecho de aprove-
char el inmueble siempre y cuando 
sea destinado para uso autorizado 
previamente por la federación; no 
obstante, no otorga la propiedad 
ni derecho real alguno sobre él. 
       En caso de que se tengan pro-
yectadas obras de construcción, 
reconstrucción, modificación, 
adaptación, conservación, entre 
otras, se deben gestionar las licen-
cias y permisos necesarios ante 
autoridades locales y federales, en 
particular ante el Instituto Nacional 

E

de Bellas Artes y Literatura para su 
aprobación y posterior ejercicio. 
         “Este Instituto (INBAL) no tiene 
inconveniente en que el Monu-
mento Artístico conocido como 
Columna de la Independencia 
sea destinado a favor de la Ciudad 
de México; siempre y cuando se 
cumpla con los requisitos y con-
diciones que mandatan las dis-
posiciones”, se lee en el acuerdo.

Asimismo, el Instituto de Admi-
nistración y Avalúos de Bienes Na-
cionales, Inmobiliario Federal, será 
el encargado de vigilar el cum-
plimiento del acuerdo, ya que en 
caso de que no se lleve a cabo de 
manera puntual, la custodia del in-
mueble podría ser retirada y nue-
vamente dirigida a la federación, 
aunque la CDMX también está 
habilitada a reconsiderar el trato. 
        “Si el Gobierno de la Ciudad de 
México, diera al inmueble federal 
que se le destina, un uso distinto al 
establecido por el presente acuer-
do (…) o bien, lo dejare de utilizar 
o necesitar dicho bien, con todas 
sus mejoras y accesiones se reti-
rará de su servicio”, se menciona.  

POR FRIDA VALENCIA 

HISTORIA DE 
UN ÍCONO

● Durante el gobierno 
de Porfirio Díaz 
comenzaron las obras 
de construcción.

●  El 2 de enero de 
1902 se colocó la 
primera piedra y un 
cofre con monedas.

● La obra estuvo a 
cargo del arquitecto 
mexicano Antonio 
Rivas Mercado.
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#FEDERACIÓN

ENTREGA
EL ANGEL   
A LA CDMX

● EMBLEMA. Las esculturas y bajorelieves del monumento fueron diseñados por el italiano Enrique Alciati.
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TONELADAS 
PESA LA VIC-
TORIA ALADA.

METROS DE 
ALTO MIDE LA 
COLUMNA.
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Ciudad

que ese asunto del título profesional o el 
grado, es uno de los muchos aspectos que 
tenemos que valorar”, expresó.

Y en torno a los cuestionamientos por 
ser hermana de la dirigente nacional de 
Morena, Luisa María Alcalde Luján, Na-
der Kuri dijo: “Negarle la oportunidad a 
Alcalde Luján basándose en prejuicios fa-
miliares implicaría una suerte de sanción 
transcendente, castigándola por víncu-
los ajenos a su actuación profesional; su 
trayectoria demuestra independencia, 
méritos propios y una visión autónoma, 
con un historial intachable, que refuta 
cualquier especulación de favoritismos”.

A su vez, el consejero Emiliano Ro-
bles Gómez Mont consideró que hay un 
conflicto de interés en la candidatura de 
Alcalde Luján, por “su parentesco con 
políticos”, en alusión precisamente a la 
dirigente del partido en el poder.

INCERTIDUMBRE. En virtud de que 
no se lograron los acuerdos buscados, 
Jorge Nader Kuri dio por terminada la 
sesión sin ponerle fecha a una nueva, en 
la que se hará otro intento por definir la 
terna, que deberá ser enviada a la Jefa de 

LA LEGISLACIÓN no es-
tablece un plazo perentorio 
para que el Consejo Judicial 
Ciudadano envíe la terna 
a la Jefa de Gobierno de la 
Ciudad de México. 

Arde automóvil en
la alcaldía Tláhuac 
ELEMENTOS del Heroico Cuerpo de Bomberos atendieron el 
reporte de vecinos acerca de un vehículo incendiado en la calle 
Estrellita, de la colonia San José. Las autoridades informaron 
que no hubo víctimas que lamentar, y que se desconoce el ori-
gen del siniestro, el cual calcinó por completo al automotor.

MAYORMENTE
SOLEADO

DENUNCIE MALTRATO ANIMAL
Llame al 5208989825°MAX. 11°MIN.

LOS INTEGRANTES del Consejo Judicial Ciudadano, durante la sesión en la que no hubo acuerdos, ayer. 

Ningún aspirante logra mayoría calificada

Se atora proceso de elección del 
titular de la Fiscalía de la CDMX

| Por Eunice Cruz
eunice.cruz@razon.com.mx

El proceso para elegir al nuevo 
titular de la Fiscalía General de 
Justicia de la Ciudad de México 
se quedó atorado este martes, 

luego de que en el seno del Consejo Ju-
dicial Ciudadano de la capital (CJC) no se 
alcanzaran los acuerdos necesarios para 
definir una terna.

Es la segunda ocasión que fracasa el 
intento de nombrar una terna, pues en 
la sesión del pasado 2 de diciembre esto 
no se pudo concretar debido a que la 
Guardia Nacional no había enviado los 
resultados de los exámenes de control 
de confianza de todos los aspirantes.

Ayer, el presidente del órgano delibe-
rativo, Jorge Nader Kuri, intentó impulsar 
a la exdirectora general del ISSSTE, Ber-
tha María Alcalde Luján, como una de las 
integrantes de la terna, pero fracasó, al no 
conseguir la mayoría calificada necesaria 
en su favor.

En un primer momento se realizaron 
tres rondas de votación para tratar de 
elegir a una de las dos únicas mujeres 
aspirantes, pero en todas ellas, Bertha 
Alcalde obtuvo sólo seis votos, cuando 
necesitaba al menos siete. Los otros cua-
tro fueron para Anaid Elena Valero.

Quienes dieron su voto a Bertha Al-
calde Luján fueron Carlos Edmundo 
Cuenca, Gabriela Torres Mercado, Teresa 
Mercedes Hernández, Alejandra Romero, 
Irving Luna y Jorge Nader Kuri, mientras 
que Anaid Elena Valero contó con los su-
fragios de Sandra Margarita Rivas Gonzá-
lez, Emiliano Gómez Mont, José Sánchez 
Magallán y Bárbara Yllan Rondero.

Ante la falta de acuerdos, el presiden-
te del Consejo decretó un receso para ne-
gociar. Al reanudarse los trabajos, Jorge 
Nader propuso incluir a las dos mujeres 
en la terna, y que con ellas quedara Ulrich 
Richter, pero esta propuesta tampoco al-
canzó la mayoría calificada.

LA FALTA de acuerdos impide al Consejo Ju-
dicial Ciudadano definir una terna; Bertha Al-
calde se queda a un voto de ser considerada; 
sin fecha, la reanudación de los trabajos 

Nader Kuri aseguró que no hay da-
dos cargados en favor de Alcalde Luján, 
quien, dijo, tiene derecho a competir. 

Sin embargo, durante la discusión, la 
consejera Bárbara Yllan Rondero señaló 
que la aspirante no realizó el trámite ad-
ministrativo para homologar la maestría 
que realizó en el extranjero, por lo que es 
incorrecto que se ostente como maestra, 
ya que oficialmente, ante las autoridades 
mexicanas sólo cuenta con licenciatura.

“Si nosotros revisamos el Registro 
Nacional de Profesiones, ella obtiene 
la cédula 7557067, que es tipo C1, que 
implica poder ejercer como licenciada 
en derecho; ustedes saben que tiene un 
master en la Universidad de New York, 
los diplomas extranjeros, que no son títu-
los nacionales, tienen que estar sujetos a 
revalidación para poder ostentarse como 
maestro o doctor”, mencionó.

Yllan Rondero explicó que, de acuer-
do con la Ley Reglamentaria del Artículo 
Quinto de la Constitución, la aspirante 
debió acudir a regularizar sus estudios en 
el extranjero, de lo contrario, éstos no son 
válidos en la República Mexicana.

En respuesta, Jorge Nader Kuri dijo 
que no comparte la postura de la Bárbara 
Yllan, pues Alcalde Luján ostentó ade-
cuadamente su cargo académico, por lo 
que no existe ningún impedimento para 
que se le postule, ya que no incurre en 
faltas a su integridad y a su honestidad.

“Reitero mi voto a Bertha Alcalde, ya 

Gobierno, Clara Brugada, como lo señala 
la legislación.

Al terminar la sesión, el consejero 
Emiliano Robles Gómez Mont comentó 
que, como funcionarios, deben actuar 
con prudencia y congruencia. Reconoció 
que el perfil de Bertha Alcalde es bueno, 
pero no para este momento, ya que la 
sociedad está polarizada, y la Fiscalía 
capitalina no debe ser una institución 
política, sino jurídica.

Y agregó: “El presidente Nader tendrá 
que convocar a otra sesión, yo creo que 
Alcalde es un buen perfil pero no es su 
momento; nuestro deber como órgano 
constitucional es cuidar que (la Fiscalía)
sea una institución jurídica y no que se 
saque una nota política del caso”.

Mencionó que lo ideal es que se hubie-
ra tenido al nuevo fiscal de la capital este 
año, pero nadie contemplaba todos los 
factores que se han venido dando.

Varios consejeros coincidieron en men-
cionar que lo más probable es que el Con-
sejo Judicial Ciudadano ya no se reúna en 
lo que resta del año, por lo que la continua-
ción del proceso para elegir al nuevo titular 
de la FGJ-CDMX es algo incierto.

Cabe destacar que la legislación no es-
tablece un plazo perentorio para que el 
órgano ciudadano especializado defina 
la terna, de entre la cual la Jefa de Go-
bierno deberá seleccionar al prospecto a 
nuevo fiscal, y someter su decisión a la 
ratificación del Congreso local.

Intentos de definir 
una terna lleva el 

Consejo Ciudadano 

2

EL CONSEJERO Emiliano 
Robles Gómez Mont cues-
tionó que la aspirante Bertha 
Alcalde sea hermana de la di-
rigente nacional de Morena, 
Luisa María Alcalde.
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